
По светлому коридору Дома 
милосердия святителя Луки 
(Войно-Ясенецкого), справля-
ясь о делах и здоровье прожи-
вающих, проходит президент 
благотворительной организа-
ции «Справедливая помощь 
Доктора Лизы», врач-
эндокринолог Ольга Демиче-
ва. Вот она доходит до семьи 
Григоренко из Запорожской 
области. Мама 15-летней Ари-
анны Дарья рассказывает вра-
чу, что в течение нескольких 
дней дочка жаловалась на 
острую головную боль. У Ари-
анны по результатам КТ го-
ловного мозга была выявлена 
онкология, и Ольга Демичева 
привезла семью на лечение 
в Москву.
— Дочери успешно сделали 
операцию в Национальном 
медицинском исследователь-
ском институте нейрохи-
рургии имени академика 
Н. Н. Бурденко, — поделилась 
Дарья Григоренко.
Сейчас здоровью Арианны 
ничего не угрожает — девоч-
ка готовится пройти заверша-
ющий этап лечения. 
Организация «Справедливая 
помощь Доктора Лизы» про-
должает дело, начатое Елиза-
ветой Глинкой, и помогает 
детям. В Москве у них есть три 
здания.
— В нашем Доме милосердия 
живут дети с родителями или 
опекунами, нуждающиеся 
в амбулаторном лечении. Си-
туации разные: химиотера-
пия, лучевая терапия, ожида-
ние трансплантации. В сво-

бодное от лечения время дети 
могут учиться и развиваться 
как физически, так и интел-
лектуально, — объяснила 
Ольга Демичева.

В следующем году Дом мило-
сердия благодаря помощи 
властей столицы должен по-
лучить новое трехэтажное 
помещение, которое позво-

лит обеспечить проживание 
40 семей с детьми. 
Москва активно и системно 
поддерживает благотвори-
тельные организации. По сло-

вам председателя 
столичного Коми-
тета обществен-
ных связей и моло-
дежной политики 
Екатерины Драгу-
новой, рассказать 
о себе и привлечь 
средства для помо-
щи подопечным 
организации мо-
гут на городских 
ярмарках, фести-
валях и других ме-
роприятиях. Кро-

ме того, уже три года развива-
ется благотворительный сер-
вис на mos.ru. Сейчас там 
представлены 85 благотвори-
тельных организаций, они по-

лучают поддержку неравно-
душных жителей. 
— Сегодня порядка 80 милли-
онов рублей пожертвовали 
пользователи сервиса в адрес 
благотворительных организа-
ций, — рассказала Драгунова.
Также развивать благотвори-
тельность помогают проект 
«Центр внимания» и сеть ко-
воркинг-центров НКО. 
— Кроме того, социально ори-
ентированные НКО города 
могут претендовать на гранты 
мэра и безвозмездно получать 
средства на реализацию сво-
их добрых проектов, — уточ-
нила Екатерина Драгунова. — 
В прошлом году увеличили 
фонд конкурса грантов, те-
перь он составляет 600 милли-
онов рублей.

ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ, 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
edit@vm.ru

Сегодня отмеча-
ется Междуна-
родный день 
благотворитель-
ности. Москва — 
по-настоящему 
добрый город. 
«ВМ» узнала, 
как столица под-
держивает бла-
готворительные 
организации.

Внедряем лучшие 
экологические инициативы
Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин (на фото) объявил 
о старте приема заявок 
на первый технологический 
конкурс инноваций «Зеленая 
Москва».

К участию в конкурсе пригла-
шаются российские стартапы, 
занимающиеся разработками 
в области защиты окружаю-
щей среды.
— Агентство инноваций Мо-
сквы принимает анкеты до 
8 октября, — объявил в соцсе-
тях Сергей Собянин. 
Партнерами конкурса высту-
пают крупнейшие российские 
компании. Они заинтересова-
ны в решениях, связанных 
с сортировкой отходов, возоб-
новляемой энергией, очис-
тительным оборудованием, 
5G-тех нологиями в области 
экологии и разработками для 
умного города.

— Лучшие проекты пройдут 
тестирование и могут быть 
внедрены на предприятиях 
и в городе, — отметил Сергей 
Собянин.
Мэр добавил, что за два года 
Москва провела 26 технологи-
ческих конкурсов в разных 
сферах.
— Стартапы привлекли около 
1,3 миллиарда рублей, — при-
вел данные глава города.

Кроме того, Сергей Собянин 
поздравил москвичей с побе-
дой на Международной олим-
пиаде по информатике. Со-
ревнования, в которых приня-
ли участие школьники почти 
из 90 стран, состоялись в Вен-
грии. В финале школьники 
решали и программировали 
три алгоритмические задачи. 
В итоге московские школьни-
ки выиграли две золотые ме-
дали.
— Награды получили Иван 
Пискарев из школы № 2086 
и Антон Степанов из лицея 
«Вторая школа» им. В. Ф. Ов-
чинникова. Молодцы! — по-
здравил в социальных сетях 
ребят с победой Сергей Со-
бянин. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Москве с 20 по 23 октября пройдет национальный чемпионат по профессиональному 
мастерству среди инвалидов и лиц с ограниченными возможностями здоровья 
«Абилимпикс». Об этом сообщила зампредседателя правительства РФ Татьяна Голикова.
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Протянуть руку помощи
Город системно поддерживает фонды и сообщества, 
которые каждый день стараются сделать жизнь людей лучше

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

С 2010 по 2023 год столица пе-
редала некоммерческим орга-
низациям более 880 помеще-
ний общей площадью около 
342 тысяч квадратных метров. 
Речь идет об организациях, 
которые занимаются благо-
творительной деятельностью, 
культурной, спортивной 
илидругой социально значи-
мой работой с населением. Го-
родская недвижимость пре-
доставляется некоммерче-
ским организациям как без-
возмездно, так и в аренду 
по льготным ставкам с коэф-
фициентом 0,3 от рыночной 
стоимости аренды, а также 
по ставке 3,5 тысячи рублей 
за квадратный метр в год.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Социально 
ориентированные 
организации 
получают гранты 
мэра столицы 

Вчера 14:36 Президент организации «Справедливая помощь Доктора Лизы», врач-эндокринолог Ольга Демичева (справа) с жительницей Дома милосердия 
святителя Луки (Войно-Ясенецкого) Арианной Григоренко из Запорожской области

Благоустройство 
окупается за год 

Создание городской среды — это бес-
конечно рентабельный проект, кото-
рый приносит достаточно ощутимый 
доход городу. В инфраструктурной 
стройке, в благоустройстве нет прямо-
го экономического эффекта, однако 
косвенные социально-экономические 
эффекты колоссальны. По подсчетам 
экономистов Департамента экономи-
ческой политики Москвы и привле-
ченных экспертов, фактические вло-

жения в благоустройство окупаются за год, максимум — 
за полтора. Интересно, что человек, для которого это де-
лается, по тем же социологическим опросам ощущает 
эффект от благоустройства через 9–10 месяцев. И это по-
нятно: мы начинаем работы в апреле, завершаем в сентя-
бре, и приходит зима. Люди не понимают, что произошло, 
но потом наступает май, красивая вес-
на в городе, все расцветает новыми 
красками, и люди начинают пони-
мать, как изменилась территория. 
Когда-то было принято очень правиль-
ное решение — убрать все парковки 
с Тверской улицы. Многие говорили — 
теперь весь бизнес умрет, уйдут все ма-
газины. Мы пришли с масштабной 
программой благоустройства, изме-
нили архитектуру улицы, посадили 
деревья. Говорили, что улица будет пу-
стой. Но посмотрите: новый бизнес, 
новые возможности, новые вызовы. 
Благоустройство имеет социально-
экономический эффект за счет зар-
платы людей, которые задействованы в этом механизме: 
это и архитекторы, и строители, и проектировщики, плюс 
налоговые поступления от поставщиков, транспортных 
компаний. Появляется новый бизнес. 
Еще один из осязаемых эффектов — это рост стоимости 
недвижимости. Стоимость квадратного метра на улице 
после благоустройства может составлять от 20 до 30 про-
центов. Правильная оценка потенциала территории, пра-
вильная реализация проекта дают гарантии того, что эта 
территория в перспективе начнет реализовывать сама 
себя и прокачивать экономику города. 
Сами москвичи изменили отношение к благоустройству: 
если 2014–2016 годы мы проводили в дискуссиях, слыша-
ли критику, то сейчас риторика изменилась, и мы слы-
шим вопросы: «Когда же благоустроят нашу терри-
торию?»

Вчера руководитель Департамента капитального 
ремонта Москвы Алексей Елисеев рассказал, ка-
кой социально-экономический эффект несут про-
екты по созданию городской среды. 

первый 
микрофон
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Председатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников: Многое из опыта 
столицы легло в основу 
избирательной системы страны ➔ СТР. 2

главная тема

Российские военнослужащие 
продолжают успешно развивать 
наступление на Харьковском 
направлении ➔ СТР. 5

тенденции и прогнозы

Наш ответ санкциям. Уход 
иностранных компаний с рынка 
стал драйвером развития местного 
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Сервисами в помещени-
ях коворкинг-центров 
НКО пользуются еже-
годно более 60 тысяч
человек. Порядка 
800 мероприятий не-
коммерческих организа-
ций проходят при под-
держке города. 
В рамках акции «Москва 
помогает» собрано бо-
лее 3,5 миллиона раз-
ных товаров для жите-
лей новых регионов. 
С начала 2022 года 
центр «Мосволонтер» 
сформировал 190 во-
лонтерских корпусов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Запад блокирует 
поставки зерна 
Многоплановое сотрудниче-
ство России и Турции успеш-
но развивается по всем на-
правлениям. Об этом вчера 
заявил президент РФ Влади-
мир Путин (на фото) по окон-
чании переговоров с прези-
дентом Турецкой Республики 
Реджепом Эрдоганом.

По словам главы РФ, товароо-
борот России и Турции за пер-
вую половину те-
кущего года вырос 
на 4 процента. 
— Проявляется 
тенденция к более 
активному исполь-
зованию нацио-
нальных валют — 
рубля и лиры — 
в коммерческих 
обменах. При этом доля дол-
лара и евро во взаиморасче-
тах последовательно снижа-
ется, — отметил Путин. — На-
ши страны также тесно взаи-
модействуют в газовой сфере. 
В прошлом году Россия поста-
вила в Турцию по газопрово-
дам «Турецкий поток» и «Голу-
бой поток» 21,5 миллиарда 
кубометров газа, а за январь–
август текущего года — свыше 
10 миллиардов кубометров.
Также, отметил Владимир Пу-
тин, хорошими темпами на-
ращивается российско-турец-
кая кооперация в области 
сельского хозяйства.
— В минувшем году взаимные 
поставки продовольствия уве-
личились до 7,4 миллиарда 
долларов. В нынешнем году 
рост также продолжился: в ян-

варе–июле — на 19 процен-
тов, — сообщил Путин. 
Помимо этого, глава РФ доба-
вил, что нашу страну вынуди-
ли принять решение о прекра-
щении зерновой сделки, так 
как западные страны блоки-
ровали и продолжают блоки-
ровать выполнение ее усло-
вий в части обеспечения до-
ступа российской сельхозпро-
дукции на мировые рынки.

— Очевидно, что 
прекращение реа-
лизации сделки 
не отразилось на 
глобальных про-
довольственных 
рынках, — это я хо-
тел бы подчер-
кнуть особо, что 
бы на этот счет ни 

говорили. Цены на зерновые 
продолжают снижаться. Фи-
зического недостатка в про-
довольствии нет, — сообщил 
Путин. — Не видим в этом ни-
чего удивительного, потому 
что доля, скажем, Украины 
в мировом зерновом экспор-
те как была 5 процентов, так 
и остается такой, а в нынеш-
них условиях будет сокра-
щаться.
Владимир Путин рассказал, 
что со своей стороны Россия, 
несмотря на все чинимые пре-
поны, намерена продолжать 
экспортировать продоволь-
ствие и удобрения, способ-
ствовать стабилизации цен 
и улучшению ситуации в ми-
ровой сельхозотрасли. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Президент отметил 
работу редакции 
Вчера президент России 
Владимир Путин объявил 
благодарность коллективу 
«Вечерней Москвы».

Такую высокую 
оценку своей ра-
боты от главы 
государства кол-
лектив получил 
в преддверии 
столетнего юби-
лея газеты.
Кроме того, 
старшему обо-
зревателю Оль-
ге Кузьминой 
и ее коллеге Наталии Покров-
ской присвоили звание «За-
служенный журналист РФ» за 
многолетнюю плодотворную 
работу.
— Это очень почетно, волную-
ще, — сказала Кузьмина. — 
Видит Бог: я никогда не дума-
ла ни о каких званиях, но 

очень старалась работать 
честно. Спасибо всем, кто ре-
шил, что я заслужила это зва-
ние. Постараюсь ему соответ-

ствовать.
Наталия По-
кровская также 
поблагодарила 
за награду. 
— Очень люблю 
свою профес-
сию, в которой 
для меня глав-
ное — быть 
честной. Награ-
ды получать 
приятно, но ду-

маешь ведь не о них, а о том, 
что еще нужно сделать, о чем 
написать, что сегодня инте-
ресно читателю. Мне кажется, 
для всех моих коллег, прежде 
всего, важно это, — отметила 
Покровская.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru
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Избирателей ждут 
цифровые новации
В 2023 году российской из-
бирательной системе испол-
няется 30 лет. Вчера предсе-
датель Московской город-
ской думы Алексей Шапош-
ников (на фото) рассказал 
«ВМ», как формировался 
«московский стандарт выбо-
ров» и какие новации ждут 
столичных избирателей 
на выборах мэра Москвы 
в сентябре этого года. 

Алексей Валерьевич, что сде-
лано за 30 лет для становления 
законодательной базы и при-
ведения избирательной систе-
мы в соответствие демократи-
ческим принципам? 
За три десятилетия был прой-
ден огромный путь. Россий-
ская избирательная система 
интенсивно развивалась и ме-
нялась вместе с нашим обще-
ством и его политической 
культурой. В наследство нам 
достались богатые традиции 
проведения выборов, кото-
рые в том или ином виде неиз-
менно присутствовали в исто-
рии нашей страны, начиная 
со времен Новгородской рес-
публики, затем в царские вре-
мена, в Российской империи 
и в СССР.
Вобрав в себя все лучшее из 
опыта прошлых поколений, 
избирательная система совре-
менной России смогла сфор-
мировать свои собственные 
традиции и освоить множе-
ство эффективных инстру-
ментов, которые сегодня по-
зволяют гарантировать реа-
лизацию избирательных прав 
граждан и обеспечивают со-
ответствие всех процессов ос-
новам демократического 
устройства России, заложен-
ным в нашей Конституции. 
Именно за последние годы 
российская избирательная си-
стема стала гораздо более от-
крытой и прозрачной благода-
ря повсеместному внедрению 
современных технологий, та-
ких как видеонаблюдение на 
участках и электронное голо-
сование, которое всего за три 
года прошло путь от экспери-
мента в трех столичных окру-
гах до полноценной, закре-
пленной в федеральном зако-
нодательстве формы волеизъ-
явления.
Какое место, по-вашему, в этой 
системе занимает Москва? 
Как столица и крупнейший го-
род России, Москва несет боль-
шую ответствен-
ность и является 
примером для всей 
страны в вопросе 
обеспечения спра-
ведливых и про-
зрачных выборов. 
Более того, наш 
опыт во многом 
лежит в основе ны-
нешней избира-
тельной системы 
России, ведь боль-
шинство значимых 
инноваций впер-
вые проходили апробацию 
и внедрение именно у нас 
в столице.
Мы можем вспомнить скане-
ры избирательных бюллете-
ней и первые КОИБы, инсти-
тут голосования по месту 
фактического нахождения 
«мобильный избиратель», ко-
торый пришел на смену мо-
рально устаревшим открепи-
тельным удостоверениям, 
а также «дачные» избиратель-
ные участки за пределами Мо-
сквы. Кроме этого — экспери-
мент по увеличению времени 
работы избирательных участ-
ков, привлечение Обществен-
ной палаты Москвы к контро-
лю за выборами в части права 
направлять своих наблюдате-
лей на избирательные участ-
ки. Это тоже московские нова-
ции своего времени. 
Именно в Москве в 2019 году 
впервые в России появилось 
дистанционное электронное 
голосование (ДЭГ), и сегодня 
мы видим, как с каждым го-
дом эта технология распро-
страняется на все большее 
количество регионов. Мы не 
стояли на месте и ежегодно 
внедряли в систему различ-
ные новации. Так, в прошлом 
году московским избирате-
лям не нужно было заранее 
регистрироваться на ДЭГ бла-
годаря электронному реестру 
избирателей. 
Что такое «московский стан-
дарт выборов»? 
«Московский стандарт выбо-
ров» включает в себя важней-

шие достижения последних 
лет. Это тотальное видеона-
блюдение, вовлечение обще-
ственных организаций, поли-
тических партий и простых 
граждан в контроль за выбо-
рами, дополнительные гаран-
тии и защита наблюдателей 
и представителей СМИ. 
Ключевое достижение — соз-
дание Общественного штаба 
по наблюдению за выборами, 
под эгидой которого тысячи 
волонтеров ежегодно обеспе-
чивают тщательное наблюде-
ние на всех этапах работы. 
Какие новации ждут москов-
ских избирателей в сентябре? 
На предстоящих выборах мэ-
ра число избирательных 
участков в Москве сократится 
с 3428 до 2058. Такая оптими-
зация связана с популярно-
стью онлайн-голосования. 
Также новацией станет при-
менение на избирательных 
участках терминалов элек-
тронного голосования. Пред-
полагается, что на каждом 
участке будет как минимум 
два таких терминала, на круп-
ных — три. Терминалы имеют 
понятную систему навига-

ции, рядом с ними всегда бу-
дут находиться сотрудники 
избирательных комиссий, го-
товые проконсультировать 
граждан по использованию 
устройства. 
Но при всем обилии техноло-
гических новаций в избира-
тельном процессе, речь ни 
в коем случае не идет о пол-
ной замене традиционных 
способов волеизъявления: все 
граждане, желающие по ста-
ринке проголосовать с помо-
щью бюллетеня, смогут это 
сделать. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Многое из опыта 
столицы 
легло в основу 
избирательной 
системы России

В эфире программы «Ве-
сти недели» телеканала 
«Россия-1» мэр Москвы 
Сергей Собянин расска-
зал о восстановлении го-
родов Донбасса. Он отме-
тил, что «главная задача 
была — чтобы наших по-
братимов не бросать в бе-
де, восстановить разру-
шенную инфраструктуру». 
К примеру, по его словам, 
с начала года в Донецке 
было восстановлено 
13 тысяч окон. 

кстати

На столичном заводе «Мо-
сквич» — праздник: за про-
шедший год с конвейера сош-
ли 26 тысяч новеньких авто-
мобилей. К серийному выпу-
ску теперь готовятся новые 
модели. Современная «ше-
стерка» — вместительный 
и практичный автомобиль 
для комфортных ежедневных 
поездок. Седан обзавелся все-
ми атрибутами для удобства 
водителя и пассажиров: есть 
круиз-контроль, дистанцион-
ный запуск двигателя, подо-
грев сидений и многое другое. 
— «Москвич-6» — седан с про-
сторным салоном и вмести-
тельным багажником. Модель 
будет доступна в трех ком-
плектациях и пяти цветах, — 
сообщил Сергей Собянин. — 
«Москвич-6» запущен в допол-
нение к кроссоверу «Мо-
сквич-3» и электромобилю 
«Москвич-3е». Начнем прода-
жу нового седана в конце ок-
тября, а в следующем году за-
пустим производство еще 
двух моделей: кроссоверов 
«Москвич-5» и «Москвич-8».

Год борьбы
Грандиозные планы по воз-
рождению «Москвича» разде-
лили на три этапа. Первый 

уже пройден. Позади, по сло-
вам мэра, пустые цеха, невы-
плаченные зарплаты, долги 
предприятия... Теперь «Мо-
сквич» вновь готовится стать 
любимой народной автомо-
бильной маркой. 
— Это был год борьбы, — под-
черкнул Сергей Собянин, на-
помнив про отказ француз-
ского концерна, работавшего 
на территории завода «Мо-
сквич», выпускать в столице 
машины. — Мы прошли пери-
од изменения всей логистики, 
преодолели конкуренцию со 
стороны других производите-
лей. Конечно, во многом бла-
годаря замечательному кол-
лективу.

Мэр поблагодарил работни-
ков за преданность делу и ко-
манде. Слова благодарности 
высказали и сотрудники. 
Один из них, Максим Скрип-
ниченко, пожав руку главе го-
рода, сказал свое «спасибо» за 
поддержку «Москвича».
А менеджер по работе с персо-
налом Оксана Тельнова отме-
тила высокое качество новых 
автомобилей. 
— Недостатков нет. Чувствую 
себя на высоте за рулем «Мо-
сквича», — заявила она.

Увеличиваем выпуск 
продукции
В своем блоге Сергей Собянин 
продолжил тему развития ма-

шиностроения в Москве. Сей-
час эта отрасль переживает 
настоящий подъем, несмотря 
на застой в течение несколь-
ких десятилетий. В городе ра-
ботают более 260 предприя-
тий машиностроения, на них 
трудятся свыше 11,7 тысячи 
человек. Производства актив-
но развиваются и увеличива-
ют выпуск продукции. 

Уникальная экосистема
Также вчера Сергей Собянин 
рассказал об уникальной циф-
ровой экосистеме московско-
го здравоохранения. 
Так, он отметил, что в элек-
тронных медкартах москви-
чей размещена информация 

об их здоровье, чат-бот помо-
гает заранее собрать жалобы, 
что дает возможность врачам 
сэкономить время при лич-
ном приеме, а компьютерное 
зрение анализирует исследо-
вания лучевой диагностики.
— Это объединение техноло-
гий, которые помогают облег-
чить работу врачам, а пациен-
там — получить быструю и ка-
чественную медицинскую 
помощь. Они сопровождают 
москвичей на каждом этапе: 
от записи и диагностики до 
лечения и наблюдения после 
него, — написал в соцсетях 
мэр Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Отрасль 
машиностроения на подъеме 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин и гене-
ральный дирек-
тор ПАО «КамАЗ» 
Сергей Когогин 
запустили на ав-
тозаводе «Мо-
сквич» серий-
ную сборку 
новой модели 
автомобиля — 
седана 
«Москвич-6».

день мэра

Вчера 13:08 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и эксперт по потребительским свойствам автозавода «Москвич» Анатолий Калицев протестировали новый 
«Москвич-6». Автомобиль запустили в серийное производство. В 2024-м планируется наладить производство еще двух моделей этой марки

Повышается транспортная 
доступность новых округов
Сеть наземного транспорта 
в ТиНАО выросла на 83 про-
цента с 2012 года. Об этом 
вчера рассказали в Департа-
менте транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Москвы. 

Сегодня в Новой Москве рабо-
тают 174 автобусных и элек-
тробусных маршрута. По сло-
вам заместителя мэра Москвы 
по вопросам транспорта Мак-
сима Ликсутова, число поез-
док в этих округах увеличи-
лось почти в три раза — 
с 133 до 396 тысяч в день.
— Даже самые отдаленные де-
ревни и поселения в Новой 
Москве должны быть обеспе-
чены комфортным и совре-
менным городским транспор-
том, на котором жители могут 
удобно добраться до социаль-
ных учреждений и других 
объектов транспортной ин-

фраструктуры столицы, — от-
метил Максим Ликсутов. 
Он рассказал, что город ак-
тивно развивает сеть маршру-
тов наземного транспорта на 
территории ТиНАО. 
— В Новой Москве мы откры-
ли крупнейший в Европе элек-
тробусный парк и смогли 
часть маршрутов перевести 
на экологичные электробу-
сы, — добавил он.
Электробусы в Новой Москве 
перевезли уже более 1,5 мил-
лиона пассажиров. Сегодня 
в электробусном парке «Крас-
ная Пахра» трудятся почти 
500 человек, из которых свы-
ше 400 — водители.
— Благодаря открытию парка 
«Красная Пахра» наземный 
электротранспорт впервые 
вышел на маршруты в Троиц-
ке и ближайших поселениях. 
Мы обеспечиваем сотрудни-
кам парка достойные условия 

труда, — отметил Максим 
Ликсутов.
Помимо этого, прошедшим 
летом по просьбам жителей 
ТиНАО был открыт новый ав-
тобусный маршрут с996. Он 
соединил станцию МЦД По-
дольск с поселком Плесково. 
Пассажиры воспользовались 
новым маршрутом, на кото-
ром работают три современ-
ных автобуса отечественного 
производства, а также дей-
ствуют тарифы и сервисы 
«Московского транспорта», 
уже более 7000 раз. 
— С запуском автобусов с996 
жители поселений Михайло-
во-Ярцевское, Краснопахор-
ское и Щаповское могут удоб-
но добираться до станции 
МЦД Подольск и соцобъектов 
в подмосковном городе, — 
уточнил заммэра.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 16:40 Водитель электробуса Абдула Али Кадыров перевозит пассажиров из поселения 
Краснопахорское Троицкого административного округа Москвы

Инвесторы арендовали у города земельные 
участки по символической ставке

Продукция столичных производителей активно 
завоевывает азиатские рынки

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о предо-
ставлении земельных участ-
ков под произ-
водства. 

В рамках реализа-
ции масштабных 
инвестиционных 
проектов город 
предоставил ше-
сти инвесторам зе-
мельные участки 
в аренду по символической 
ставке один рубль в год. 
— С марта 2022 года город за-
ключил договоры аренды 
участков общей площадью 
более 25 гектаров с шестью 
инвесторами для строитель-

ства промышленных ком-
плексов по изготовлению ар-
хитектурного бетона, кера-
мических изделий, газобе-
тонных блоков, кирпича, 
а также деревообрабатываю-
щих производств. Инвесторы 

вложат в реализа-
цию проектов свы-
ше 4,3 миллиарда 
рублей и создадут 
более 1,3 тысячи 
рабочих мест, — 
сообщил Влади-
мир Ефимов.
Благодаря льготе 
предприятия в ко-

роткие сроки смогут наладить 
выпуск важной для Москвы 
продукции. 
— Самый крупный земель-
ный участок площадью 
17 гектаров предоставлен ин-
вестору в Восточной комму-

нальной зоне Зеленограда. 
Компания возведет там совре-
менный промышленный ком-
плекс общей площадью 80 ты-
сяч квадратных метров. Здесь 
появится сразу несколько со-
временных производств — 
предприятие по выпуску кера-
мических изделий, архитек-
турного бетона, элементов 
благоустройства, стеновых 
панелей, сантехнических мо-
дулей для домов и другой про-
дукции. Будут созданы 660 но-
вых рабочих мест, — отметил 
руководитель Департамента 
городского имущества Мак-
сим Гаман.
Участки также выделены 
в поселении Марушкинское 
ТиНАО, на севере, юго-восто-
ке и северо-западе города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
сообщила, что московские 
производители представили 
продукты питания на выстав-
ке во Вьетнаме. 

Столичные предприниматели 
приняли участие в междуна-
родной выставке пищевой 
промышленности Vietfood & 
Beverage во Вьетнаме. Они 
представили свою продукцию 
местным дистрибьюторам 
и покупателям. Затраты на 
аренду и застройку площадки 
для переговоров, доставку 
экспонатов и организацию 
деловых встреч взял на себя 
Московский экспортный 
центр. Выставка проходила 
в городе Хошимин.
— Участниками выставки ста-
ли 17 московских производи-

телей. Столичный стенд под 
брендом Made in Moscow объ-
единил поставщиков мясной 
продукции, напитков, конди-
терских и макаронных изде-
лий, а также экологичной упа-
ковки. Они провели более 
300 встреч с зарубежными 
партнерами, — отметила На-
талья Сергунина.
Московский экспортный 
центр реализует ряд проектов 
для увеличения объемов по-
ставок в дружественные стра-
ны, в том числе в Азию. Вьет-
нам — одно из ключевых на-
правлений для экспорта мо-
сковских товаров пищевой 
промышленности. Предпри-
ниматели уже знакомили по-
требителей из этого государ-
ства со своей продукцией на 
выставке Vietnam Foodexpo 
в 2022 году.

Кроме организации деловых 
мероприятий, Московский 
экспортный центр использует 
и другие инструменты про-
движения столичных брен-
дов. В их число входит по-
мощь с размещением на попу-
лярных в Юго-Восточной 
Азии онлайн-площадках. Те-
перь лимонады, сладости 
и снеки столичных произво-
дителей можно заказать во 
Вьетнаме, Китае и других 
странах региона.
Также на базе Московского 
экспортного центра сформи-
рован обширный инструмен-
тарий для поддержки начи-
нающих и действующих экс-
портеров. Предприниматели 
могут принять участие в вы-
ставках и бизнес-миссиях.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Общественный штаб 
по наблюдению 
за выборами в Москве 
подготовил и обучил 
11 680 наблюдателей, 
половина из них — в воз-
расте от 18 до 35 лет. 
По последним данным, 
в Москве проживают 
около 7,6 миллиона 
избирателей. Помимо 
выборов мэра Москвы, 
в 13 муниципальных 
образованиях Троицкого 
и Новомосковского окру-
гов в сентябре пройдут 
выборы муниципальных 
депутатов. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

досье
Алексей Валерьевич 
Шапошников окончил 
юридический факультет 
Московской государ-
ственной юридической 
академии, Российскую 
академию государствен-
ной службы при прези-
денте РФ по специаль-
ности «Политология». 
Кандидат юридических 
наук, заслуженный 
юрист Российской Феде-
рации. В 2014 и 2019 го-
дах избирался предсе-
дателем Московской го-
родской думы. 
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Здесь просто 
хочется жить 

Район Нагорный расположен в Юж-
ном административном округе сто-
лицы. Его разделяет на две части Чер-
номорский бульвар. Одна часть райо-
на, которая находится ближе к метро 
«Чертановская», застроена пятиэтаж-
ными домами. Не передать словами 
то счастье, которое испытывали мо-
сквичи в 60-е годы прошлого века, 
когда переселялись из коммунальных 

квартир и бараков в эти новые пятиэтажки. А в 1970-е 
годы на территории района стали вырастать и девяти-
этажные дома. И сегодня район продолжает расти 
и строиться, на месте старых домов постепенно возводят 
новые — современные, комфортные. 
На Черноморском бульваре есть красивый Изютинский 
пруд. Свое название он получил от одноименной дерев-
ни, которая когда-то располагалась рядом с ним. Несмо-
тря на то что пруд декоративный и создан был для того, 
чтобы украсить район, я хорошо помню время, когда его 
облюбовали рыбаки. Они рассаживались на берегу 
и с удовольствием проводили там с удочками долгие ча-
сы. Сегодня территория Изютинского 
пруда — это зона отдыха. Здесь гуля-
ют и мамы с детьми, и молодежь, 
и жители старшего возраста; прово-
дятся праздники и другие знаковые 
мероприятия.
Но вернемся к Черноморскому буль-
вару, где сейчас всегда многолюдно — 
жители района любят здесь гулять 
и отдыхать. Сегодня на бульваре осо-
бенно красиво: много зелени, терри-
тория всегда чистая и ухоженная. 
Кстати, свое название он получил 
в 1965 году, а во время строительства 
в 1962–1965 годах носил условное на-
звание — проезд № 3732. 
К Черноморскому бульвару примыка-
ет Ялтинская улица, и если пройти по 
ней, то попадаешь к кинотеатру «Ангара». Он был постро-
ен по типовому проекту, разработанному еще в советское 
время. В спальных районах возводилось много таких ки-
нотеатров. 
Сейчас это очень красивый, яркий, современный торго-
вый центр с досуговым уклоном. Здесь много мест, где 
интересно и разнообразно можно провести свободное 
время. А если хочется отдохнуть на свежем воздухе, вне 
стен здания, это можно сделать на прилегающей террито-
рии, которую отлично благоустроили и приспособили для 
приятного времяпрепровождения. К слову, здесь любят 
отдыхать не только жители района, но и гости столицы. 
А буквально в нескольких шагах от кинотеатра располо-
жен знаменитый Чертановский ЗАГС. Здесь всегда царит 
атмосфера праздника. Возле ЗАГСа есть небольшая аллея, 
и когда подъезжают будущие молодожены, жители с удо-
вольствием подходят туда и аплодируют им. 
Кстати, наш Нагорный район славится тем, что все его 
жители практически в один голос говорят: если попада-
ешь в этот район, то уезжать отсюда не захочется уже ни-
когда. И это объяснимо: ведь наш район очень уютный, 
комфортный, красивый и добротный — здесь просто хо-
чется жить. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИРИНА 
БОРОДАТОВА
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ДИРЕКТОРА 
ПО СПОРТИВНО
ДОСУГОВОЙ 
РАБОТЕ ЦЕНТРА 
ДОСУГА 
ЛИЧНОСТЬ

мнение

Завершение летнего сезона 
отметили занятиями на крыше

Странную и вместе с тем кра-
сивую картину можно было 
наблюдать в прошедшее вос-
кресенье на крыше районного 
центра «Эльбрус». Солнце за-
ливало ярким теплым светом 
площадку, на которой не-
сколько десятков человек по-
вторяли за тренером извест-
ные позы йоги: «собаку мор-
дой вверх», «собаку мордой 
вниз» и так далее. Наблюдаю-
щих за этим зрителей убаюки-
вала музыка для медитации. 
Как только занятие заверши-
лось, началась зумба — танце-
вальная фитнес-программа, 
музыкальные ритмы которой 
разбудят и зарядят энергией 
кого угодно. 
Похожие мероприятия 3 сен-
тября проходили сразу на се-
ми крышах центров «Место 
встречи» в разных районах 
города. Провели их в рамках 
проекта «Мой спортивный 
район». Это второй такой 
праздник на крыше в этом го-
ду. Кроме занятий по йоге 
и зумбе, для участников про-
вели лекции. Эксперты объяс-
няли, что делать при плоско-
стопии, с каких упражнений 
стоит начинать день, чем по-
лезны групповые занятия 
спортом и как сохранить здо-
ровый позвоночник. 
Для москвича Ивана Жучкова 
это уже второй такой празд-

ник. Сегодня он пришел, что-
бы заняться йогой. С собой 
привел племянницу — ей, по 
словам мужчины, будет по-
лезна лекция о правильной 
утренней зарядке. На преды-
дущий праздник на крыше он 
тоже ходил не один — с под-
ругой.
— Мы оба занимаемся йо-
гой, — поясняет мужчина. — 
Она рассказала, что будет та-
кое мероприятие. Мне идея 
показалась интересной. Плю-
сов на самом деле много. Воз-
дух на крыше, под открытым 
небом, совсем другой, не та-
кой, как в зале. В общем, мне 
тогда действительно очень 
понравилось. 

Утро Ивана Жучкова начина-
ется не с кофе и не с зарядки, 
а с порции боли. Он учится 
стоять на гвоздях. Говорит, 
для него это своеобразная ме-
дитация. Йогой мужчина ув-
лекся, когда ему было 20 лет. 
— Потом был длительный пе-
рерыв, — делится он. — Когда 
вновь вернулся к трениров-
кам, понял, что растяжка уже 
не та. Но всего через месяц за-
нятий физический тонус стал 
даже лучше, чем в юности. 
Йогу многие воспринимают 
как гимнастику. Но на самом 
деле у нее более глубокий 
смысл. Йога помогает поддер-
живать не только физическое 
здоровье, но и психическое — 

ведь она включает в себя ме-
дитативные практики. 
Иван пришел к началу празд-
ника. И остался, чтобы поуча-
ствовать во всех запланиро-
ванных мероприятиях. А кто-
то приходил лишь на опреде-
ленные занятия. 
Полина Рякова и Вера Черка-
сова, например, выбрали йо-
гу. Позвала их подруга и по 
совместительству тренер по 
йоге Дарья Синюкова. 
— Мы к Даше еще ни разу не 
ходили. И сегодня она как раз 
пригласила нас на тренировку 
под открытым небом, — гово-
рит Полина Рякова. — На ули-
це хорошая погода, поэтому 
мы с согласились. Понрави-

лось. Вообще я в прошлом хо-
дила на йогу. Но, наверное, не 
хватило терпения, интереса. 
Сейчас у меня другое увлече-
ние. Занимаюсь страйкбо-
лом, профессионально стре-
ляю — на полигоне, в тире, 
под открытым небом.
Бесплатные тренировки при-
влекают самых разных людей. 
Желающие, любители спорта 
находятся всегда. Несмотря 
на то, что в это воскресенье 
жители отметили завершение 
летнего сезона тренировок, 
занятия на крышах продол-
жатся — ориентировочно до 
конца сентября. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

Подготовка к новому зимнему 
сезону проходит успешно

Экстрим-парк совсем скоро 
примет первых гонщиков

В районе Орехово-Борисово 
Южное продолжается подго-
товка коммунальных служб 
и помещений к зимнему се-
зону. Вчера «ВМ» узнала 
у руководителя аппарата Со-
вета депутатов муниципаль-
ного округа Дени-
са Беляевского
(на фото), как 
проходит этот 
процесс.

С середины лета 
сотрудники мест-
ного ГБУ «Жилищ-
ник» ежедневно 
проверяли подвальные поме-
щения в каждом жилом доме 
на готовность к холодам. Из-
лишне упоминать, что в под-
валах проходят все важные 
коммуникации, поэтому чем 
лучше проведены подготови-
тельные работы, тем меньше 
вероятность, что при морозах 
может возникнуть непредви-
денная ситуация.
— Двери подвалов были опе-
чатаны, а при проверке обору-
дование нареканий не вызва-
ло. Все содержится в чистоте, 
температурный режим со-
блюдается, — рассказал Де-
нис Беляевский. 
После успешной проверки на 
каждое подвальное помеще-

ние составляется технический 
паспорт со всеми дан ными.
Другая часть подготовки, ко-
торая начинается осенью, — 
это переоборудование комму-
нальной техники и проверка 
наличия необходимого ин-

вентаря на специ-
альной базе.
— Техника полно-
стью проверяется 
на исправность, на-
личие ржавчины, 
запасных частей. 
Перед наступлени-
ем холодов уста-
навливаются се-

зонное плужно-щеточное обо-
рудование и распределитель 
противогололедных материа-
лов. Автопарк у нас современ-
ный и регулярно проходит те-
хосмотр, — добавил Беляев-
ский.
Хватает на складе местного 
«Жилищника» и более мелко-
го, но тоже необходимого ин-
вентаря — тележек, очищаю-
щих средств, метел, контейне-
ров для уборки и так далее. 
Начало сентября радует сухой 
и солнечной погодой, однако 
осенью коммунальщикам 
нужно быть готовыми к лю-
бым капризам природы.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedevа@vm.ru

В Савеловском районе на ме-
сте снесенных гаражей обу-
строили экстрим-парк. Жи-
тели ждут его скорейшего 
открытия. 

Работы практически заверше-
ны. Остаются последние 
штрихи: уложить вокруг пар-
ка асфальт на тротуаре. А ведь 
еще весной здесь был пу-
стырь. Он появился после сно-
са старых гаражей. Напротив, 
через дорогу, — стадион «Ав-
томобилист». Сделать рядом 
еще одну спортивную пло-
щадку, по мнению горожан, 
хорошее решение. Именно за 
него проголосовали полгода 
назад москвичи. 
— В этом году продолжаем об-
новление улиц в формате «от 
дома до дома», — отметил за-
меститель мэра Москвы по во-
просам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков, добавив, 
что работы ведутся в районе 
4-го Вятского переулка. 
На площади около 2,5 тысячи 
квадратных метров скоро 
встретят юных гостей скейт-
парк и памп-трек.
— Уверен, экстрим-парк ста-
нет новой точкой притяжения 
молодежи, — отметил заме-
ститель руководителя Депар-

тамента капитального ремон-
та столицы Антон Акулов.
По его словам, кластер будет 
включать в себя несколько 
зон. Первая из них получила 
название «Флэт». Эта плоская 
зона бетонного скейт-парка 
удобна для обучения начина-
ющих спортсменов. Здесь мо-
гут тренироваться ребята по-
младше. Конечно же, в защи-
те и шлемах. 
— Зона бетонной рампы по-
служит отличным решением 
для райдеров среднего и высо-
кого уровня подготовки, — 
продолжил Антон Акулов. 
Асфальтовый памп-трек по-
зволит тренироваться посети-
телям любого возраста. Гео-
метрия трассы предполагает 
движение по инерции без кру-
чения педалей или отталкива-
ния, что делает памп-трек 
универсальным спортивным 
объектом, требующим только 
наличия велосипеда, самока-
та или скейта и не требующим 
специальной подготовки.
— В каждой зоне установим 
скамьи, где можно будет отдо-
хнуть, — добавил заместитель 
руководителя Департамента 
капитального ремонта города 
Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Царицыне 
на крыше мест-
ного районного 
центра «Место 
встречи «Эль-
брус» состоялся 
спортивный 
праздник, по-
священный за-
вершению лет-
него сезона тре-
нировок.

физкультура

3 сентября 2023 года. Тренер по йоге Дарья Синюкова на крыше районного центра «Место встречи «Эльбрус» показывает участникам занятий, посвященных 
завершению летнего сезона, как правильно выполнять упражнения. Дарья занимается йогой два года, а тренером стала около года назад

Любимые композиции можно спеть 
самому или послушать в исполнении звезд
Вчера в парке «Зарядье», 
расположенном в Тверском 
районе, и на территории 
«Лужников» в Хамовниках 
появились караоке-будки 
для гостей Московского 
урбан форума. 

Все желающие смогут испол-
нить здесь любимые компози-
ции — самостоятельно или 
вместе с группой поддержки. 
Будка оборудована двумя ми-
крофонами и двумя парами 
наушников, а ее каталог на-
считывает свыше 35 тысяч пе-
сен. Можно сделать запись 
своего выступления и поде-
литься им с друзьями.
Для того чтобы покорить дру-
зей и других зрителей своими 
вокальными данными, в «За-
рядье» достаточно посетить 
павильон «Медиацентр». Для 
гостей, желающих исполнить 
песню в караоке, помещение 
оборудовали там.
Такая же музыкальная будка 
заработала и на территории 
олимпийского комплекса 
«Лужники». Микрофон, науш-
ники — и вперед: выбирать 
в плейлисте на экране понра-
вившуюся музыкальную ком-
позицию.

— Глаза разбегаются от выбо-
ра, — отметил один из посе-
тителей Егор Утцын. — Мне 
нравятся динамичные ком-
позиции, наполненные смыс-
лом. Могу петь рок и даже по-
пробовать исполнить не 
очень быстрый рэп.
А для тех, кому больше нра-
вится не петь самому, а слу-
шать любимые песни в испол-
нении звезд российской 

эстрады, в «Зарядье» и «Луж-
никах» на этой неделе каждый 
вечер проходят музыкальные 
мероприятия. Так, в «Заря-
дье» по вечерам ожидаются 
дискотеки под открытым не-
бом и сеты популярных сто-
личных диджеев. Послушать 
современную музыку и потан-
цевать на территории боль-
шого амфитеатра можно без 
предварительной регистра-

ции: вход на мероприятия 
свободный.
Большую программу подго-
товили на 9 сентября — на 
сцену выйдут Полина Гагари-
на, Валерий Сюткин, Алек-
сандр Ф. Скляр, Олег и Родион 
Газмановы и другие. Затем 
начнется сольный концерт 
группы «Руки вверх!».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается район Нагорный, где в столице можно заняться йогой на крыше или бесплатно попеть в караоке, 
что построят в районе Алексеевский вместо высотки — об этом и многом другом читайте в материалах наших корреспондентов.

Площадку для скейтбордистов 
откроют к Дню города

Спортивный комплекс 
вместо высотки

ЛИАНОЗОВСКИЙ 
ПРОЕЗД 
И УЛИЦУ 
ДУБНИНСКАЯ 
В РАЙОНЕ 
ЛИАНОЗОВО 
СВЯЖЕТ 
ПОДЗЕМНЫЙ 
ПЕРЕХОД

100
КИЛОМЕТРОВ 
НАБЕРЕЖНЫХ 
ПЛАНИРУЮТ 
БЛАГОУСТРОИТЬ 
В МОСКВЕ

Увлечение помогло 
завоевать медали

Театральная студия 
ищет актеров

Новую скейт-площадку на улице Лескова в районе Бибире-
во планируют открыть 10 сентября. Рабочим осталось за-
вершить покраску, нанести спортивное покрытие в зоне 
стритбола, установить ограждения и озеленить террито-
рию. Новую площадку оборудовали на месте старой, кото-
рая обветшала, поэтому кататься там было небезопасно. 
Основную конструкцию сделали из бетона — он надежнее, 
и когда по нему «скользят» скейты, они издают меньше 
шума. Также на площадке поставили секции с гранями, 
лестницами и перилами для отработки  сложных трюков.

В Алексеевском районе стартовала 
стройка долгожданного физкультурно-
оздоровительного комплекса с большим 
50-метровым бассейном. Работы не мог-
ли начать, потому что часть территории, 
на которой появится спортивный объ-
ект, была в коммерческой собственно-
сти. Предприниматель хотел построить 
на этом месте высотку, но городу удалось 
выкупить у него землю.

Будущий ветеринарный врач из района 
Выхино-Жулебино Диана Репенко в сво-
бодное время воспитывает карликового 
пинчера по кличке Черри и занимается 
спортивным ориентированием. Минув-
шим летом она дважды участвовала 
в первенствах России и оба раза верну-
лась с соревнований с золотыми медаля-
ми. Спортивным ориентированием де-
вушка увлеклась в 2010 году.

Студенческий театр Первого Москов-
ского образовательного корпуса 
«Первые роли» набирает актерскую 
труппу. Занятия будут проходить в Ба-
бушкинском районе, в арт-зале фа-
культета «Информационные техноло-
гии и управление» три раза в неделю. 
Молодежная театральная студия от-
крыта для студентов абсолютно всех 
факультетов колледжа.

Сегодня закрыли на ремонт эскалатор в переходе между станциями метро 
«Боровицкая» и «Библиотека имени Ленина».местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

2 сентября 2023 года. Гость Московского урбанфорума 
Егор Утцын спел любимую песню в караоке-будке

В большом амфитеатре 
столичного парка «Заря-
дье» состоятся два музы-
кальных шоу в рамках Мо-
сковского урбанистиче-
ского форума.
5 сентября гостей ждет 
премьера шоу «История 
киномузыки российской». 
Камерный оркестр и твор-
ческий коллектив испол-
нителей Nansi & Sidorov 
расскажут о музыкальной 
истории нашей страны. 
Автор постановки — ки-
норежиссер, актер театра 
и кино Борис Токарев.

справка

Бесплатные тренировки
в рамках проекта 
«Мой спортивный рай-
он» проходят круглый год 
и меняются в зависимости 
от сезона. Сейчас на спорт-
площадках во дворах 
и парках можно заняться 
роллер-спортом, футбо-
лом, волейболом, баскет-
болом, настольным тенни-
сом, на крышах центров 
«Место встречи» — йогой, 
зумбой, растяжкой и тан-
цевальным фитнесом.
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Находимся на пороге большого 
дронового противостояния

«Юган», почему вы решили 
отпра виться в зону проведе-
ния СВО?
Я — воспитанник одной из 
частных военных компаний, 
поэтому участвовал в боевых 
действиях еще до начала спец-
операции, а именно с 2016 го-
да. Когда объявили СВО, не 
стал дожидаться мобилиза-
ции и принял решение стать 
добровольцем. Сборы прохо-
дили в Белгороде, они заняли 
не больше полутора недель. 
Без промедления нас отправи-
ли на передовую. Там снабди-
ли необходимым оборудова-
нием, в частности 120-милли-
метровыми минометами.
Какие боевые задачи, которые 
вы выполняли на передовой, 
оказались для вас особенно 
опасными?
Разведывательные работы 
всегда самые опасные на пе-
редовой. Собирая сведения 
о противнике, иногда прихо-
дится подходить к нему на рас-
стояние около 150 метров. Но 
мы не можем избежать таких 
рисков, они дают возмож-
ность определить специфику 
борьбы с врагом, учитывая 
его расположение, ресурсы.
На передовой больше солдат 
регулярной армии ВСУ 
или иностранных наемников?
Большую часть противников 
на нашем участке составляют 

иностранные наемники, но 
я не могу сказать, из каких 
они государств.
Часто слышу от наших воен-
нослужащих, что в рядах ВСУ 
очень много поляков. Можно ли 
их назвать опасным против-
ником?
Известно, что они хорошо ос-
нащены и работают довольно 
профессионально. Из-за них 
специфика ведения боевых 
действий усложнилась.
Насколько ваш дивизион зави-
сит от использования беспи-
лотников?
Полностью. Невозможно ор-
ганизовать дви жение, если 
нет «глаз» сверху. Со стороны 
противника небо полностью 
под контролем, тут даже скры-
вать нечего. А мы пока что 
в этом плане отстаем. Вопрос 
не в том, что нас не снабжают. 
Снабжают… просто беспи-
лотников нужно еще больше, 
тогда будет проще ра ботать.
«Юган», можно ли говорить, 
что нынешнее противостояние 
перемещается в сферу «дроно-
вой войны»?
Думаю, да. Рано или поздно 
мы начнем отказываться от 
ближнего боя, то есть от при-
ближения к врагу на расстоя-
ние ближе 40 километров. Во-
енную технику уже использу-
ют преимущественно на даль-
них расстояниях от 40 и выше 
километров.
Националисты применяют мак-
симум усилий, чтобы завербо-
вать жителей подконтрольных 
нашей стране территорий. При-
ходилось ловить наводчиков, 
собирающих информацию 
в пользу ВСУ?
Да, когда находились в городе 
Изюм на харьковском направ-
лении. Подходит к воротам 
бабушка и спрашивает: «Сы-
ночки, может вам что-нибудь 
покушать принести?» Мы от-
казываемся, а она говорит: 
«А сколько вас здесь, помо-
жем…» Эти разговоры закон-
чились тем, что неонацисты 
предприняли попытку уда-
рить по нашим позициям. Ба-
бушка, которая разговарива-
ла с нами, поставила точку на 
карте в телефоне.

Приходилось брать в плен 
украинских националистов? 
Было у нас трое... Мы стараем-
ся их не задерживать, сразу 
сдавать службе безопас ности. 
Нам известно, с какой изо-
щренностью ВСУ издеваются 
над русскими военнопленны-
ми. Принимая это во внимание, 
тяжело держать себя в руках, 
когда перед тобой пленный 
солдат армии ВСУ?
С нашей стороны никакой не-
нависти нет: накормили, на-
поили и все. Дальше мы с ни-
ми не работаем.
Сейчас вы занимаете долж-
ность командира артиллерий-
ского дивизиона Георгиевской 
бригады. Чувствуете, что ваша 
ответственность перед бойца-
ми серьезно возросла? 
Конечно, раньше я отвечал 
только за взвод, а сейчас за ди-
визион, в составе которого 
около 500 человек. Более то-
го, добавилось много воору-
жения, за которое тоже надо 
отвечать. 
Расскажите, о чем чаще дума-
ют солдаты на передовой?
На фронте стараются не рас-
суждать на серьезные или 
грустные темы, шутят. 
О духовном говорят?
Те, кто на передовой впервые, 
отмечают, что у них меняется 
мировоззрение. А кто давно, 
говорят: «На все воля Божья».
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Россияне могут поступить 
на военную службу 
по контракту или добро-
вольцами. Для этого нуж-
но обратиться в пункт от-
бора на военную службу 
иливоенкомат по месту 
жительства. Всем кон-
трактникам и доброволь-
цам предоставляются 
льготы и другие меры 
соцподдержки. С вопро-
сами о службе по кон-
тракту обращайтесь 
на горячую линию 117.

справка

Командир ар-
тиллерийского 
дивизиона Геор-
гиевской брига-
ды Союза добро-
вольцев Донбас-
са «Юган» рас-
сказал «ВМ» 
о характере бое-
вых действий 
на передовой 
в зоне СВО. 

спецоперация

Куратор требовал 
смены кадров 

Уход в отставку министра обороны 
Украины Александра Резника приве-
дет к тому, что дорога для будущего 
кандидата на эту должность — главы 
Фонда госимущества Рустема Умеро-
ва, как молодого и перспективного 
управленца, будет расчищена. Это ре-
шение назревало давно, ведь амери-
канцы требуют кадровых изменений 
в военном руководстве страны и успе-

хов на поле боя, которых за несколько месяцев так назы-
ваемого контрнаступления продемонстрировано не бы-
ло. Более того, этот маневр был безуспешен, поэтому че-
ловека, который отвечает за весь формат проведения бо-
евых действий, по мнению кураторов Украины, давно 
пора было сменить. Помимо  провального контрнасту-
пления, в руководстве Украины активно ведется расхи-
щение бюджетных средств, которые в теории должны 
были идти на благосостояние граждан страны и помощь 
фронту. Но этого не происходило, и ресурсы оседали 
в карманах уже бывшего министра 
обороны Алексея Резника за счет кор-
рупционных схем. Однако не так, как 
того бы хотели их американские «кол-
леги». К отставке привели неэффек-
тивность и желание продемонстриро-
вать, что параллельно с боевыми дей-
ствиями идет борьба с внутренними 
врагами, которые якобы мешают до-
стичь поставленных целей. Отставка 
должна показать, что новый министр 
обороны и ВСУ могут все же начать 
успешно вести боевые действия. С той 
же целью были отправлены в отставку 
и руководители военкоматов на Укра-
ине. Их места должны были занять лю-
ди, которые имеют боевой опыт. Но все последние кадро-
вые решения — это части единой государственной поли-
тики. На мой взгляд, среди кандидатов на должность гла-
вы министерства обороны Украины мог бы быть Кирилл 
Буданов. Он нравится американцам. При этом нужно 
учитывать его предыдущий опыт работы — проведение 
различных диверсионных операций, например на Крым-
ском мосту и на территории Белгородской области. Все 
эти «достижения» могут усилить его позиции на пути 
к новым должностям. На мой взгляд, он может быть од-
ним из тех, кого рассматривают как будущего главу Укра-
ины. Кроме того, если бы его назначили министром, то 
действия ВСУ на фронте могли бы стать еще более жест-
кими. Однако сейчас, бывший же министр, по сути, отду-
вается за работу всей системы руководства Украины и ее 
многочисленные провалы. При этом далеко не факт, что 
другой человек будет лучше и эффективнее на этой долж-
ности. Я считаю, что это все показательная смена кадров 
на местах для отчетов перед американцами, чтобы про-
демонстрировать, что хоть руководство Украины и не 
справляется с нагрузкой, но делает шаги к улучшению 
ситуации в будущем. Пока рано судить, насколько новый 
министр обороны будет лучше старого. Но одно можно 
сказать точно — чем этот человек будет хуже выполнять 
свою работу, тем выгоднее нам. Ведь наша армия будет 
еще быстрее наступать и эффективнее подавлять ВСУ 
на фронте. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНТОН 
БРЕДИХИН
ПОЛИТОЛОГ

мнение

Июль 2023 года. Командир артиллерийского дивизиона Георгиевской бригады Союза 
добровольцев Донбасса с позывным «Юган» на позициях

Удержали рубеж 
обороны
Оператор расчета зенитно-
го ракетного комплекса 
сержант Семен Сморы-
гин (1) обеспечивал проти-
вовоздушную оборону. Он 
защищал подразделения 
Вооруженных сил России 
на стратегически важном 
направлении. Находясь 
на боевом дежурстве, сер-
жант обнаружил враже-
ский дрон типа «Фурия». 
С его помощью противник 
проводил разведку россий-
ских позиций и корректи-
ровал огонь. 
Под обстрелом национали-
стов, рискуя быть замечен-
ным, сержант Сморыгин 
оперативно оценил обста-
новку, а затем точным пу-
ском ракеты уничтожил ле-
тательный аппарат украин-
ских националистов.
Ликвидировав дрон, сер-
жант Сморыгин сменил по-
зицию и продолжил де-
журство. Боевая машина 

ЗРК быстро и скрытно вы-
шла в заданный район 
и осталась незамеченной 
украинскими национали-
стами. 
Российские военнослужа-
щие оперативно разверну-
лись на позиции и обнару-
жили новую цель — враже-
ский разведывательный 
дрон типа «Лелека-100». 
Его националисты также 
использовали для развед-
ки района обороны ВС РФ 
и корректировки огня. Пу-
ском зенитно-управляемой 
ракеты Семен Сморыгин 
уничтожил дрон.
Благодаря точным и свое-
временным действиям сер-
жанта Семена Сморыгина 
удалось не допустить про-
рыва обороны и сохранить 
жизни личного состава.

Уничтожил боевую 
технику врага
Гвардии рядовой Влади-
мир Кряквин (2) служит 
в составе экипажа само-
ходной артиллерийской 
установки. Вместе с сослу-
живцами он обеспечивал 
артиллерийское прикрытие 
обороны позиций на одном 
из стратегически важных 
направлений. Тем време-
нем националисты начали 
наступление. Расчет САУ 
занял позиции. Получая 
целеуказания от разведки, 
Владимир оперативно 
и точно наводил орудие. 
На рубеже перехода наци-
оналистов в атаку были 
уничтожены две единицы 
бронетехники и штурмовая 
группа пехоты ВСУ. Нацио-
налисты открыли огонь 
по САУ. Несмотря на об-
стрел, Кряквин продолжил 
выполнение огневых за-
дач, уничтожая боевую тех-
нику врага. В результате 
противник, понеся серьез-
ные потери, отступил.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Столичный адвокат помогает 
донецкой академии 

В сентябре в очередную по-
ездку на Донбасс отправится 
заместитель председателя 
Московской городской орга-
низации Союза писателей 
России, почетный адвокат 
России Владимир Коров-
ников.

Адвокат Владимир Коровни-
ков повезет новую партию 
литературы для Академии 
МВД ДНР имени Ф. Э. Дзер-
жинс кого. 
— В течение трех последних 
лет я регулярно езжу на Дон-
басс в составе делегаций Меж-
дународного совета россий-
ских соотечественников и об-
щероссийской организации 
«Офицеры России», — расска-
зывает Коровников. — Оказы-
ваем безвозмездно юридиче-
скую помощь жителям Луган-
ской и Донецкой народных 
республик. 
К тому же после присоедине-
ния новых регионов к России 
в правоохранительных орга-
нах Донецкой Народной Рес-
публики стали работать по 
российскому законодатель-
ству. По это му в донецкой ака-
демии понадобились новые 
учеб ники.

— Я организовал сбор учеб-
ной литературы: сборники 
с Уголовным, Уголовно-про-
цессуальным, Гражданским 
и другими кодексами, — рас-
сказывает Коровников. 
Также по его инициативе До-
нецкая академия МВД была 
переименована в Академию 
МВД ДНР имени Ф. Э. Дзер-
жинского. А еще был создан 
диссертационный совет по за-
щите кандидатских и доктор-
ских по следующим научным 
специальностям: «Теоретико-
исторические правовые нау-
ки», «Публично-правовые (го-
сударственно-правовые) нау-
ки» и «Уголовно-правовые на-
уки». Теперь преподавателям 
из Донецка и других городов 
ДНР представилась возмож-
ность защищать кандидат-
ские и докторские диссерта-
ции на месте, а не ездить 
в другие регионы. Ведь они, 
несмотря на военные дей-
ствия, продолжают занимать-
ся научной деятельностью, но 
не могли получать новые сте-
пени, так как с 2014 года на 
территории Донецкой и Лу-
ганской народных республик 
не было аккредитованных 
диссертационных советов. 

Коровников отмечает, что по-
сильную помощь академии 
оказывает врио главы рес пуб-
лики Денис Пушилин, он даже 
присутствовал на присяге 
курсантов.
— Мне посчастливилось вру-
чить ему медаль «За офицер-
скую честь» общественной 
организации «Офицеры Рос-
сии», — рассказывает Коров-
ников.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ВИКТОР ВОХМИНЦЕВ
ВЕТЕРАН МВД, ГЕНЕРАЛМАЙОР 
МИЛИЦИИ В ОТСТАВКЕ
Помощь московских юристов, 
как адвокатов, так и сотрудни-
ков полиции, Росгвардии, 
представителей ФСИН очень 
помогает силовикам в новых 
регионах. Они нуждаются как 
в материальной, так и в мето-
дической поддержке. Я сам 
неоднократно выезжал туда. 
И очень приятно, что в данной 
ситуации московские юристы 
не остались в стороне и под-
держали своих коллег из До-
нецкой и Луганской народных 
республик. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Военный преступник 
получит заслуженное 
наказание
Вчера Верховный суд ДНР 
признал доказательства 
преступления украинского 
военнослужащего, собран-
ные СК РФ, достаточными 
для вынесения приговора. 
— Следствием и судом уста-
новлено, что 5 апреля 
2022 года военнослужащие 
Украины задержали и до-
ставили в административное 
здание, расположенное 
на территории промышлен-
ной зоны в городе Мариупо-
ле, мужчину, который яв-
лялся невооруженным мир-
ным гражданским лицом, 
не принимающим участие 
в вооруженном конфлик-
те, — отметили в СК РФ. — 
Один из командиров ВСУ, 
имеющий позывной «СП», 
отдал приказ Овчаренко 
и двум военнослужащим 
ВСУ совершить убийство 
указанного гражданского 
мужчины путем его расстре-
ла из имеющегося огне-
стрельного оружия. 
Как рассказали в СК, Овча-
ренко и двое военнослужа-
щих ВСУ вывели потерпев-
шего из указанного админи-
стративного здания и сопро-
водили его в иное 
помещение на территории 
промышленной зоны. 
— Действуя в составе орга-
низованной группы, по мо-
тивам политической и идео-
логической ненависти к по-
терпевшему, совместно 
и согласованно произвели 
несколько выстрелов в по-
терпевшего, — добавили 
в СК РФ. — От полученных 
повреждений мужчина 
скончался на месте проис-
шествия.
Приговором суда Овчаренко 
назначено наказание в виде 
22 лет лишения свободы 
с отбыванием в колонии 
строгого режима.
■
Российские «Кинжалы» 
поразили назначенные 
цели
В ходе спецоперации мно-
гофункциональный сверх-
звуковой истребитель-бом-
бардировщик Су 34 приме-

нил гиперзвуковую ракету 
«Кинжал». Об этом вчера со-
общили в Министерстве 
обороны Российской Феде-
рации.
— Первый экипаж, который 
успешно выполнил такую 
задачу, был представлен 
к госнаградам, — отметили 
в ведомстве. 
«Кинжал» — это новейший 
российский комплекс с ги-
перзвуковыми аэробалли-
стическими ракетами. Они 
обладают малой радиоло-
кационной заметностью 
и высокой маневренностью, 
поэтому предназначены 
для уничтожения наземных 
и морских целей. 
■
Атаки противника 
успешно отражают 
Подразделения ВС РФ про-
должают улучшать свои по-
зиции на фронте.
— Мы видим определенное 
улучшение на марьинском 
направлении. Это не очень 
ярко выражено в количестве 
километров или сотен ме-
тров, но каждый опорный 
пункт противника играет 
очень существенную 
роль, — рассказал врио гла-
вы ДНР Денис Пушилин. — 
Кроме того, на авдеевском 
направлении российским 
силам удалось занять еще 
как минимум один опорный 
пункт украинской армии. 
По словам Пушилина, наи-
более активным противник 
был на направлении Рабо-
тино — Вербовое, а также 
Приютное — Урожайное. 
— Причем противник чуть 
сменил акцент. Все же сей-
час наибольшую активность 
показывал к западу от Вер-
бового и востоку от Урожай-
ного, для того чтобы про-
двинуться дальше, к основ-
ному рубежу, — добавил 
Денис Пушилин. — Наши 
подразделения пресекают 
данные попытки. 
■
Интенсивность 
обстрелов остается 
высокой 
Ситуация на линии боевого 
соприкосновения в районе 
Работино остается напря-
женной.

— Ночью снова были зафик-
сированы движения техни-
ки противника, а также вы-
движение штурмовой груп-
пы до 20 человек. В резуль-
тате стрелкового боя группа 
уничтожена в полном соста-
ве, — рассказал врио губер-
натора Запорожской обла-
сти Евгений Балицкий. — 
За сутки противник потерял 
140 человек из числа ВСУ, 
кроме трех человек, кото-
рые сдались в плен из числа 
разведчиков. Также уничто-
жены шесть танков, один 
пикап, четыре беспилотных 
летательных аппарата.
Балицкий отметил, что ин-
тенсивность вражеских об-
стрелов как линии фронта, 
так и Запорожской области 
остается на прежнем высо-
ком уровне. 
— Однако наши парни бьют 
врага, дают очень жесткий 
отпор, — добавил Евгений 
Балицкий. 
■
Враг теряет запал
ВСУ уже потеряли до 70 про-
центов военной техники, по-
ставленной странами Запа-
да. Об этом сообщил заме-
ститель командующего 
2-м армейским корпусом, 
командир спецназа «Ахмат» 
Апты Алаудинов.
— Сегодня из той техники, 
которая была поставлена 
ВСУ, мы можем с уверенно-
стью сказать, что 60–70 про-
центов уже уничтожено, — 
отметил Алаудинов. — Того 
«Айдара», того «Азова» 
(украинские нацформирова-
ния, «Азов» признан терро-
ристической организацией 
и запрещен в РФ. — «ВМ»), 
который, как говорится, го-
дами готовился к тому, что 
он должен противостоять 
российским силам и сред-
ствам, его уже нет, он уже 
закончился. 
Также, по словам Апты Ала-
удинова, эти националисти-
ческие подразделения сей-
час собираются из бойцов, 
которые уже через пару 
дней боев активно сдаются 
в плен и более не имеют того 
запала для эффективного 
противостояния военнослу-
жащим ВС РФ. 

Сентябрь 2022 года. Почетный адвокат России Владимир Коровников (в центре) вручает главе 
Донецкой Народной Республики Денису Пушилину (справа) медаль «За офицерскую честь»
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готова, но в ближайшее время, осенью, насту-
пать не станет. 
— Еще месяц, и наступит осенняя распутица, 
интенсивность боевых действий с обеих сторон 
резко снизится. Если мы и будет наступать, то 
не раньше зимы. Второй фактор, который сле-
дует учитывать, — помощь США. Уже даже рес-
публиканцы, лидер которых Трамп заявил, что 
прекратит конфликт на Украине за 24 часа, 
предлагают передавать ВСУ реактивные кас-
сетные боеприпасы с дальностью стрельбы 
больше, чем у ствольной артиллерии. Иными 
словами, пока американцы «сливать» Украину 
не намерены. 

Быть ли корейскому сценарию

Григорий Савельев считает, что Украине будут 
помогать, но довольно недолго.
— Сами украинские источники, включая про-
пагандиста Дмитрия Гордона (признан иноаген-
том в РФ. — «ВМ»), со ссылкой на офис Зелен-
ского говорят следующее. «США будут помо-
гать нам до конца года, а дальше — стол пере-
говоров. Сколько успеем отвоевать, столько 
успеем». Вот ровно поэтому они и стремятся 
перерезать сухопутный коридор в Крым, чтобы 
потом, после заключения перемирия или мира, 
иметь возможность угрожать Крыму. А когда 
этот мир кончится — атаковать полуостров.
Дмитрий Журавлев, генеральный директор Ин-
ститута региональных проблем, считает, что 
подобный сценарий развития событий, к сожа-
лению, вполне реален. 
— Среди российских элит есть немало людей, 
кому интересен мир «здесь и сейчас» — это в их 
карьерных, политических и бизнес-интересах. 
А что будет через годы, их мало волнует. Про-
блема в том, что если мир мы заключим, то, по 
сути, это будет короткая передышка. Вероятнее 
всего — год-два, пока Штаты «разбираются» 
с Китаем, пытаясь ослабить его военную и эко-
номическую мощь. А затем они вернутся 
к «украинскому вопросу», — пояснил эксперт.
Андрей Земцев предупреждает:
— В странах Евросоюза уже провели перепись 
всех украинских беженцев мужского пола. По 
просьбе Украины собраны сведения о «лицах 
призывного возраста». Если будет заключен 
мир — неважно, по какому сценарию, — их 
начнут интернировать на родину. Дескать, вой-
на закончена — чего вы тут сидите. И Украина 
получит новый, не меньше миллиона человек, 
мобилизационный ресурс. Как только созреют 
условия, этих мужчин поведут в бой. Никакие 
соглашения, как выяснилось, Украина не со-
блюдает. Поэтому останавливаться, делать пе-
редышку, нам крайне невыгодно. Наиболее вы-
годная для нас стратегия — дождаться ослабле-
ния ВСУ и перейти в масштабное наступление. 
Я думаю, зимой это будет вполне реально. 

Российские войска активно продвигаются по 
направлению к Купянску в Харьковской обла-
сти. Напомним, в начале сентября прошлого 
года, пользуясь нехваткой наших сил, ВСУ за-
хватили этот населенный пункт. И вот мы воз-
вращаемся. Как пояснил участник событий, 
волонтер Алексей Живов, российская армия 
активно использует мощный перевес в артил-
лерии. «Мы прекрасно растянули силы против-
ника, — пишет он. — У ВСУ все силы на Запо-
рожье, в Херсоне и на границе с Белоруссией, 
а мы пошли в наступление там, где нужно за-
крыть проблему Белгородской области — что-
бы ее перестали обстреливать. У противника 
там сил мало, перевес у нас».

Наступаем лучшими соединениями

По словам военкора Германа Куликовского, на-
ступают — ВДВ и группировка «Отважные» — 
армейский спецназ. «Противник теряет опор-
ники, прорвана первая линия обороны», — пи-
шет военкор. 
Военный блогер Юрий Подоляка подтвержда-
ет: «Временами у противника видна паника: 
некоторые рубежи оставляют без боев».
— По сути, мы используем преимущества мест-
ности, наступая не в степи, как ВСУ на запорож-
ском направлении, а по лесу. «Зеленка» не сой-
дет еще минимум полтора месяца, поэтому мы 
можем более-менее скрытно маневриро-
вать, — пояснил военный эксперт, полковник 
ВС РФ в отставке Андрей Земцев. — Второе на-
ше преимущество — «контрнаступ» ВСУ. Боль-
шая часть личного состава и техники — там, 
в районе Запорожья. Зеленский поставил зада-
чу взять хотя бы Токмак, который обозначен 
для западных кураторов как «маркер успеха». 
И сроки поджимают: результата нужно достичь 
до начала осенней распутицы. Поэтому пере-
бросить для обороны Купянска сколько-нибудь 
серьезные силы ВСУ не могут. 
Хотя добавим, кое-что перебрасывают: на днях 
в районе Волчанска Харьковской области наша 
артиллерия разбила колонну ВСУ примерно из 
50 машин.
— По всей видимости, Украина пыталась пере-
бросить личный состав, технику и боекомплект 
ближе к линии фронта, в направлении Изюма 
и Купянска, — пояснил военный эксперт Генна-
дий Алехин. 
Экс-депутат Верховной рады Олег Царев пояс-
нил, что Россия ежедневно наращивает атаки 
на Купянском направлении. Судя по всему, на-
ши неспешно готовятся к более серьезному на-
ступлению.
— Атаки на Купянском направлении — только 
начало, — уверен Царев.
Военкор Марат Хайрулин, согласен: «В тылу го-
товится армия наступления. Основное направ-
ление — Харьков, — пишет он. — Удар по Харь-
кову пойдет с трех направлений. Берем прямое 
направление на Славянск от Артемовска, будет 
еще обходной удар со стороны Купянск — Кре-
менная и третий удар будет с российской терри-
тории — та самая резервная армия, о которой 
Шойгу докладывал. То есть мы берем Харьков 
в кольцо».

Ждем, пока противник устанет

Андрей Земцев считает, что «армия наступле-
ния» выдвинется не раньше, чем ВСУ оконча-
тельно израсходуют свой наступательный по-
тенциал. 
— Оборона для нас сейчас важнее, причем сра-
зу по нескольким причинам. Первая и главная: 
даже если мы возьмем Харьков, но потеряем 
сухопутный коридор в Крым, это будет пораже-
ние. Хотя бы потому, что ВСУ приблизятся к по-
луострову, получат возможность обстреливать 
его ракетами, бить по Крымскому мосту. Вто-
рая причина: даже небольшой успех «контрна-
ступа» ВСУ Зеленский сумеет выгодно подать — 
специалисты по пиару у него хорошие — и по-
лучит от Запада новую военную помощь. Поэ-
тому допустить даже минимального 
продвижения и минимальных успехов против-
ника мы не можем. Третье: в обороне нам луч-
ше, чем в наступлении. Обширные минные по-
ля, преимущества в артиллерии и авиации, се-

рьезные защитные сооружения и, как след-
ствие, куда меньшие потери личного состава 
и техники — все это наши плюсы, от которых 
глупо отказываться. 
По мнению эксперта, главная задача России 
сейчас — уничтожить как можно больше живой 
силы и техники ВСУ, а не занять как можно 
больше территории.
— Когда мы поймем, что «контрнаступ» окон-
чательно выдохся, когда украинцы станут более 
массово, чем сейчас, сдаваться в плен, когда 
разведка доложит, что все резервы ВСУ сожже-
ны — «стерлись» о нашу оборону, — тогда мы 
и будем переходить в наступление, — пояснил 
Андрей Земцев. — А пока продолжим ограни-
ченно давить под Купянском, вынуждая Украи-
ну перебрасывать туда войска и тем самым ос-
лаблять давление на главном направлении — 
в Запорожье. Наши действия под Купянском — 
не стратегическое, а тактическое наступление. 
Для стратегического, на мой взгляд, пока не 
созрели условия. Но осталось совсем немного: 
мы видим, что ВСУ под Запорожьем бросают 
в бой последние резервы. 

«Российские военные имеют успехи на Купянском направлении в Харьковской области, ситуация для ВСУ сложная», — заявил министр обороны Украины Алексей 
Резников перед отправкой в отставку. Зачем Россия наступает на этот городок, где осталось менее 20 тысяч населения? Состоится ли осенью наше масштабное 
наступление, которое прогнозируют многие аналитики? Почему ВСУ продолжают «контрнаступ» на южном направлении, хотя очевидно, что он провалился? 
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Фронт в Харьковской области может «посыпаться» до наступления холодов

Украина начинает выдыхаться

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Реальный резерв 
ВСУ — 200 тысяч 
человек, которых 
еще надо найти, 
мобилизовать 
и вооружить

США продолжат помогать 
Зеленскому

Как долго продержит-
ся Украина, будет 
во многом зависеть 
от США. Точнее — 
от их помощи. У Бай-
дена, несмотря на низ-
кий рейтинг, все же 
есть шансы победить 
на выборах. Ну хотя бы 
потому, что он успеш-

но «топит» своего главного конкурента — 
Трампа. И я категорически не согласен 
с тем, что Байден может победить как 
«президент мира». Наоборот, чтобы вновь 
избраться, он должен показать себя либо 
как победитель, либо как воин. Потому 
что в противном случае он просто дедуш-
ка, который слабо соображает, все путает 
и здоровается с пустотой. Такой дедуля-

пенсионер в качестве 
лидера нации никому 
не интересен, поэтому 
из него будут лепить 
«победителя России». 
Стать таковым он, 
кстати, уже пытался. 
Вспомните: несколько 
месяцев назад он, 
устами Зеленского, 
уже предложил «фор-
мулу мира». Мол, Рос-
сия отходит на грани-
цы 1991 года, сокра-
щает армию, платит 
репарации и т. д. 

Не вышло. Но какая-то победа Байдену 
нужна — иначе совершенно непонятно, 
зачем он Украине помогал, тратил деньги 
налогоплательщиков. Если не получается 
победы — а пока ее не видно, значит, 
нужно побыть хотя бы в роли воина, защи-
щающего «молодую демократию». 
А для этого необходимо конфликт 
на Украине не прекратить, а даже усилить. 
И выбрать Байдена под лозунгом «коней 
на переправе не меняют». Дескать, посмо-
трите: мы взялись защищать Украину, 
а вместе с ней, понятно, и всю Европу — 
нашего верного союзника от большой 
страшной России, угрожающей всей ми-
ровой демократии. И мы не можем бро-
сить это важное для всего цивилизован-
ного человечества дело, иначе потомки 
проклянут нас. Вот такой будет риторика. 

мнение

ВЛАДИМИР 
ЖАРИХИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА 
ИНСТИТУТА СТРАН 
СНГ, ПОЛИТОЛОГ

ВСУ готовятся к боям за Купянск. И.о. на-
чальника Купянской районной администра-
ции Украины Андрей Канашевич призвал 
жителей региона принять решение об эва-
куации. Он предложил жителям района 
принять «ответственное и взвешенное ре-
шение» о выезде на безопасные террито-
рии страны. Позднее глава Харьковской 
областной военной администрации Олег 
Синегубов сообщил, что обязательная эва-
куация населения проведена из 53 насе-
ленных пунктов Купянского района. В Ку-
пянском районе местные жители рассказа-
ли интересные подробности «эвакуации». 
Кроме того, что вывоз населения происхо-
дит преимущественно из тыловых районов 
ВСУ, чтобы разместить в опустевших домах 
боевиков, она носит и явно выраженный 
избирательный характер. Так, например, 
в эвакуационные автобусы не пускают муж-
чин независимо от их возраста и состояния 
здоровья. Более того: несколько мужчин, 
которых, по идее, должны были эвакуиро-
вать, доставлены на врачебную комиссию 
в ВСУ. Эвакуация была приманкой — чтобы 
их мобилизовать.

кстати
Директор Института политических исследова-
ний Сергей Марков считает, что все вышеска-
занное прекрасно понимают и генералы ВСУ, 
и офис Зеленского.
— Но они все равно вынуждены наступать, по-
тому что их время истекает. Через год с неболь-
шим — выборы президента США, главного ин-
тересанта и спонсора украинского конфликта. 
А команда Байдена уже дала прогноз: если кон-
фликт на Украине продолжится, Байден прои-
грает. Поэтому конфликт должен закончиться. 
И Зеленский сейчас делает все, чтобы он закон-
чился на более выгодных для него условиях. 
Андрей Земцев согласен:
— С военной точки зрения ВСУ выгодно делать 
то, что сейчас делаем мы. А именно — выстро-
ить мощную эшелонированную оборону и за-
щищаться, заставляя Россию наступать, теряя 
сотни тысяч людей. На Донбассе выстроить 
оборону удалось, поэтому даже спустя полтора 
года СВО эта территория не освобождена: Рос-
сия не хочет терять людей. Но тут «вылезает» 
проблема политическая — под оборону, даже 
эффективную, Запад средства не дает, ибо, как 
сказал глава европейской дипломатии Бор-
рель, «Россия должна быть побеждена на поле 
боя». Но в обороне победить невозможно, поэ-
тому ВСУ и кидают в наступление — спонсоры 
проекта хотят видеть зримую и убедительную 
«победу над русскими». Иначе им трудно объ-
яснить избирателям, почему не растут пособия, 
зато растут цены на продукты, безработица 
и тарифы ЖКХ. Есть результат — объяснить 
можно: мы, хорошие добрые люди, заплатили 
за победу над злой Россией. Нет результата — 
спонсоры в луже: вложили деньги, а резуль-
тат — нулевой. Так что Украина наступать про-
должит, и нам это скорее выгодно.

Ресурсов уже не хватает

Политолог Григорий Савельев убежден, что ре-
сурсы Украины крайне ограничены.
— Мобилизационный резерв страны в начале 
СВО составлял от 5 до 6 миллионов человек. Это 
очень прилично. Но, во-первых, большая часть 
боеспособных мужчин в первые месяцы спец-
операции разными способами покинули Укра-
ина, уехав в основном в страны ЕС и Россию, — 
рассуждает эксперт. — Во-вторых, согласно 
данным западных источников, только убитыми 
Украина потеряла около 350 тысяч человек. 
Еще примерно столько же — люди, тяжело ра-
ненные, которые уже не вернутся в строй. Ито-
го — минус 700 тысяч. Третье: боец бойцу 
рознь. Сами украинские командиры признают, 
что качество поставляемых в части новобран-
цев резко снизилось. Много людей в возрасте 
50 плюс, у многих хронические заболевания. 
Практически все призванные не имеют опыта 
службы в армии, либо это опыт, которому же 
30 лет и более. Иными словами: люди формаль-
но есть, но полноценно воевать они физически 
не могут. Именно поэтому в последнее время 
увеличилось число потерь, а также случаев сда-
чи бойцов ВСУ в плен: украинцы, попав на пере-
довую, понимают, что других шансов победить 
и даже выжить у них нет. 

Военный эксперт, директор музея ПВО Юрий 
Кнутов добавляет:
— На Украине начали призывать людей, у кото-
рых есть родственники-инвалиды, нуждающи-
еся в уходе. На фронт попадают старики. Недав-
но широкий резонанс вызвал ролик про беспа-
лого инвалида, который стреляет, дергая за 
привязанную к курку веревочку. Уже начали 
призывать женщин, имеющих нужную военно-
учетную специальность — например, медиков. 
Постоянно ходят слухи, что вот-вот начнут при-
зывать студентов, поэтому многие, давая взят-
ки, бегут из страны. Число здоровых мужчин 
в возрасте до 50 лет, оставшихся в стране, я бы 
оценил тысяч в 200: вот реальный мобилизаци-
онный ресурс Украины — люди, которые спо-
собны выполнять боевую задачу. 
Андрей Земцев уточняет:
— В июне Зеленский распорядился мобилизо-
вать на фронт 100 тысяч человек. Кое-как моби-
лизовали 30 тысяч. В июле — новое распоряже-
ние: мобилизовать еще 100 тысяч. Реально на-
брали 40 тысяч. «Норма» августа — еще 100 ты-
сяч. Но когда к середине месяца стало ясно, что 
план снова не выполнят, Зеленский снял всех 
военкомов и назначил новых. И поставил оче-
редную задачу — 200 тысяч мобилизованных 
за осень. Вот эти 200 тысяч, по всей видимости, 
и есть последний реальный резерв. Дальше 
пойдут старики, подростки, женщины. Ресурс 
Украины явно исчерпывается. Так что скоро, 
возможно, наша очередь наступать.
Владимир Прохватилов, старший научный со-
трудник Академии военных наук, военный экс-
перт, считает, что русская «армия наступления» 
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

рецепт
200 миллилитров воды 
смешать с альгинатом 
натрия и цитратом на-
трия с помощью бленде-
ра. Добавить в смесь же-
лаемый сироп. Смешать 
на высокой скорости 
до однородности. Сде-
лать ванну с солями 
кальция. В ней и будет 
формироваться икра. 
С помощью пипетки на-
брать смесь с сиропом. 
Ее нужно капать в каль-
циевую ванну, и остав-
лять в ней икру пример-
но на 25–30 секунд. За-
тем вынуть шумовкой.

История «короля ужасов» 
обрела новую экранизацию

Готовим ягодные макароны и кокосовую икру

Что можно купить за один 
доллар? Зайдя в обычный су-
пермаркет, большинство про-
дуктов на прилавках стоят до-
роже. А выпускница ВГИКа 
Гульнара Иванова за эти день-
ги получила возможность 
экранизировать рассказ одно-
го из самых продаваемых со-
временных писателей — Сти-
вена Кинга. Молодой режис-
сер поучаствовала в специ-
альной программе «короля 
ужасов» Dollar Baby (долларо-
вый малыш), по которой пи-
сатель на один год предостав-
ляет права юным режиссерам 
снять короткометражный 
фильм по мотивам одного из 
своих рассказов всего за один 
доллар. Фильм, получивший 
название «Касание», снятый 
Ивановой, стал лучшим трил-
лером на международном ки-
нофестивале.
— Интерес к кино у меня был 
с детства. Еще будучи ребен-
ком, мы с друзьями играли 
в съемки тех фильмов, кото-
рые видели накануне вече-
ром. И там я чаще всего высту-
пала в роли режиссера, — рас-
сказала Иванова. — Но пони-
мание, что я хочу связать свою 
жизнь с кино, пришло позже. 
Тогда я болела театром и учи-
лась актерскому мастерству.
По словам Ивановой, интерес 
к книгам у нее был с самого 
детства. 
— Мои родители говорили, 
что, вместо того чтобы, как 
другие дети, бегать и играть 
на улице, я все вре-
мя читала. Из-за 
этого со мной было 
меньше проблем, 
тихо сижу и ли-
стаю книжку. Для 
меня же раскрыва-
лись целые ми-
ры, — отметила Иванова. — 
Я любила путаные истории, 
зачитывалась детективами. 
Обожала Шерлока Холмса. 
Любовь к детективам и трил-
лерам у меня не прошла. Да, 
можно сказать Кинг создает 
ужасы, но для меня именно 
притягательно, как он тонко 
играет с нашим воображени-
ем. А это ближе к триллеру.
При этом «Касание» — не пер-
вый проект Гульнары Ива-
новой. 

— Первая моя работа была 
снята вместе с друзьями и на-
зывалась «Связь», затем был 
«Фонтан» с Сейдуллой Молдо-
хановым, это можно назвать 
дебютной картиной в кино, 
и следом «Спор», который из-
вестен тем, что взял Гран-при 
в Японии, — отметила Ивано-
ва. — Но в списке программы, 
где можно было выбрать 
фильм Стивена Кинга, предо-
ставлялось около 20 расска-
зов, на которые дали добро 
для экранизации. Я прочита-
ла все, и меня впечатлили два 
из них. Подумала, как буду ре-
ализовывать оба варианта, 
и именно «Человек, не пожи-

мавший рук» мне 
показался инте-
реснее. Второй 
рассказ был «Чело-
век, который лю-
бил цветы». Я пол-
ностью изменила 
сюжет, оставив 

лишь ключевые фразы автора 
и главную идею. 
Также Иванова добавила, что 
пыталась передать в своей ки-
нокартине растущее напря-
жение, потому что сам по себе 
главный персонаж произведе-
ния закрытый. 
— Для меня каждый герой ре-
ален и фактически живет со 
мной. Когда с ним что-то про-
исходит в сюжете, я пережи-
ваю вместе с ним. Странное 
ощущение, тяжелее всего их 

терять, — отметила Ивано-
ва. — Но меня вдохновляет 
музыка, помогает настроить-
ся. А так сюжеты рождаются 
сами по себе. То снятся, как 
Менделееву. То какое-то нео-
жиданное событие. Напри-
мер, мимо проехал грузовик 
с рекламой краски, и у меня 
родился сюжет полнометраж-
ного фильма. Из-за образа 
разноцветного грузовика.
ИВАН ХЛОБЫШЕВ, юнкор 
edit@vm.ru 

Макароны со вкусом ягод или 
икра со вкусом жевательной 
резинки — такие блюда уже 
далеко не фантастика. Дока-
зывают и объясняют это в на-
учно-познавательном центре 
парка Зарядье. 
На столах лаборатории распо-
ложилось химическое обору-
дование, мерные стаканчики 
и контейнеры с надписью 
«лактат кальция». Сложное 
и непонятное на первый взгляд 
вещество на деле — пищевая 
добавка Е327. Она использует-
ся в качестве регулятора кис-
лотности в фруктовых соках, 
добавляется в хлебобулочные 
и мясные изделия. Добавка по-
требуется и на этот раз: реак-
тив необходим для приготов-
ления искусственной икры. По 
словам ведущего мастер-клас-
са биотехнолога Артема Крон-
штадского, именно с икры на-
чалась история молекулярной 
кухни.
— Ни для кого не секрет, что 
икру часто выставляют на стол 
по праздникам, например на 
Новый год. Но далеко не у каж-
дого советского гражданина 
была возможность покупать 
дорогой деликатес, — расска-
зывает Кронштадский. — 
Этим вопросом занялся химик 
Александр Несмеянов. Ему 
удалось создать искусствен-
ную икру, которая стоила го-
раздо дешевле натуральной, 
хоть и не была такой вкусной 
как натуральная. Назвали ее 
Искра. 
Участница мастер-класса две-
надцатилетняя Алина Шульга 
смешивает первый реактив 
с водой. Дальше по плану — 
альгинат натрия или пищевая 
добавка Е401.
 — Ее используют в качестве 
загустителя во многих про-
дуктах,  — рассказывает Ар-
тем Кронштадский. — Напри-
мер, в мороженом. Нашел 
свое применение он и в меди-
цине — из него делают обо-
лочку для таблеток. Это хими-
ческое соединение добывают 
из морской капусты. В одном 
растении может находиться 
до 30 процентов вещества. 

Как и Е327, эта добавка абсо-
лютно безвредна. 
Е401 размешивают в горячей 
воде при помощи миксера. 
После этого, разлив раствор 
по маленьким мерным стака-
нам, добавляют си-
ропы. Алина берет 
вкус жевательной 
резинки.
Затем раствор с си-
ропом наливается 
в  подвешенную на 
штативе воронку, 
под нее подставляется лактат 
кальция, растворенный в во-
де. После чего на воронке от-
крывается краник так, чтобы 
вещество начало капать. По-
падая в нижний стакан, капля 
превращается в икринку.
— Приготовить такую икру 
можно и у себя дома. Для этого 

даже не нужно иметь химиче-
скую посуду. Покупаете реа-
генты и добавляете раствор 
с сиропом при помощи пипет-
ки, — отмечает Кронштад-
ский. — Важно соблюдать про-

порции и концен-
трацию, иначе ни-
чего не получится. 
А еще технологию: 
если капли будут 
падать с большой 
высоты, то у вас по-
лучатся лепешки, 

а не икринки. Или если верх-
ний раствор потечет струей — 
будут спагетти. 
Свежеприготовленная икра 
окрашивается в цвет сиропа. 
У Алины получилась малино-
вая. На вкус она очень сладкая 
и действительно напоминает 
настоящую жвачку.

— Молекулярная кухня  — это 
очень интересно,  — делится 
впечатлениями Алина Шуль-
га. — Еще я  приготовила себе 
икру со вкусом кокоса, мне 
понравилось, как пахнет си-
роп, и я его выбрала. 
За молекулярной кухней  — 
будущее, подчеркивает Артем 
Кронштадский. 
— Со временем люди перейдут 
на нее. Все вкусы можно вос-
создать. Молекулярная кухня, 
к примеру, может решить во-
прос вегетарианства,  — рас-
сказывает Артем Кронштад-
ский.  — Можно будет упот-
реблять в пищу еду со вкусом 
мяса, при этом не причиняя 
вред животным. Нужно лишь 
же лание.
ИГОРЬ КРАСНОВ
edit@vm.ru

Мастера-столяры востребованы до сих пор
Денис Стрикалев занимается 
столярным искусством более 
пяти лет. Сейчас он работает 
в исторической мастерской. 
Он создает для актеров, ко-
сплееров и реконструкторов 
щиты, мечи и другие изделия.
Сам Стрикалев попал в ма-
стерскую случайно. Его дру-
зья просто попросили помочь 
разгрузить заказы в историче-
ский магазин. Там Денис за-
интересовался мастерской. 
Решил, что хочет там рабо-
тать, и занялся комплексным 
исполнением предметов сред-
невекового антуража.
— По большей части мы все 
делаем вручную. Дерево сей-
час очень востребовано. Щи-
ты для нас очень ходовой то-
вар. Заказы на них приходят 
в большом количестве, — по-
делился Денис.
Мастерская всегда загружена 
на 110 процентов. Ребята ра-
ботают даже ночью, поэтому 
можно сказать, что столярное 
дело сейчас очень востребова-
но. Конечно, не только в рам-
ках исторических проектов, 
но еще и в быту: например, 
столяры изготавливают ме-
бель и другие вещи из дерева. 
— Работаем мы лобзиком, 
болгаркой и разными инстру-
ментами по дереву, — отме-
тил Денис.
Для того чтобы начать созда-
вать новую вещь, необходимо 
взять лист фанеры и шаблон, 
по которому будут выпили-
ваться детали. Далее нужно 
нанести разметку.
— Все это необхо-
димо для того, что-
бы создать имита-
цию досок. Это бу-
дет задник щита. 
Потом надо взять 
стапеля, — расска-
зал Денис.
Это специальные деревяшки, 
на которых материал будет 
гнуться и сохнуть. Такой ин-
струмент использовался еще 
несколько веков назад. Они 
нужны для того, чтобы ма-
териалу придать нужную 
форму. 
— Мы берем нашу деталь 
и прибиваем ее гвоздями. Да-
лее заготовка стоит так около 
суток, — рассказал Денис 
Стрикалев.
Затем весь материал нужно 
склеить. Для этого использу-
ют клей ПВА. И финальный 

штрих — подправить шерохо-
ватости болгаркой.
— К примеру, недавно нам по-
ступил заказ на поправку но-
жен для меча. Хозяин сказал, 
что лезвие не заходит в ножны 
полностью. Наша задача была 

простая — мы про-
сто взяли болгарку 
и поправили не-
ровности на самих 
ножнах. После это-
го меч входил иде-
ально, — расска-
зал Денис.
Столяр уточнил, 

что работы выполняются не 
только по дереву, но чаще все-
го именно оно — главный ма-
териал. 
— А раньше, когда не было фа-
неры, все изготавливали из 
досок. Их столяр напиливал 
хитрым способом. Он выка-
пывал яму, клал бревно, 
и с двух сторон становились 
люди, которые распиливали 
его, — рассказал Денис Стри-
калев.
На вопрос о том, как же тогда 
обходились с гвоздями, ма-
стер ответил, что ковать их 

умели всегда. И если столяру 
необходимо было сделать 
какую-то вещь для дома, то 
особого труда ему это не со-
ставляло. Конечно, в эпоху 
Средневековья они зарабаты-
вали хорошие деньги.
— Мастера ценились в любое 
время. Правда, сейчас, с по-

явлением технологий, мно-
гие отказываются от работы 
мастера, потому что ручной 
труд стал стоить гораздо до-
роже. К тому же, чтобы твой 
труд стали оценивать по до-
стоинству, надо достигнуть 
больших высот, — отметил 
мастер.
Сам Денис Стрикалев счита-
ет, что быть столяром  — это 
призвание. При этом, по сло-
вам мастера, научиться рабо-
тать столярными инструмен-
тами не составит особого тру-
да. Главное — захотеть.
— Однажды заказчик решил 
сам попробовать создать себе 
вещь под моим присмотром. 
Он попробовал поработать 
болгаркой над своим щитом, 
и все получилось. В итоге он 
создал его самостоятельно 
с нуля за один день, — расска-
зал Денис. — При элементар-
ном понятии работы с ин-
струментом и с хорошей 
практикой можно освоить 
азы столярного дела чуть 
меньше, чем за месяц. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

28 августа 2023 года. Столяр Денис Стрикалев в своей мастерской электролобзиком выпиливает 
основание для будущего деревянного щита

Москвич Денис Стрикалев работает столяром в исторической мастерской. Он изготавливает 
щиты, мечи и другие нужные атрибуты для реконструкторов.

Студентка филиала ВГИКа Гульнара Иванова купила у писателя 
Стивена Кинга права на экранизацию его рассказа и сняла фильм. 

В Зарядье прошел мастер-класс по молекулярной кухне. Юные гурманы научились готовить икру с необычными 
сладкими вкусовыми добавками.

18 августа 2023 года. Москвичка Алина Шульга пробует приготовить знакомый всем продукт — икру — с помощью реактивов 
и пищевых добавок на мастер-классе по молекулярной кухне

Для сборки кубика Рубика 
хватит нескольких секунд
Cиний к синему, зеленый к зе-
леному, и все настолько бы-
стро, что кубик Рубика невоз-
можно четко рассмотреть — 
видны лишь яркие цвета его 
граней. Одиннадцатилетний 
Тимофей Тарасенко на Всерос-
сийских соревнованиях по 
спидкубингу побил сразу не-
сколько национальных рекор-
дов: по одной сборке и по сред-
нему времени за пять попыток 
при сборке. Он стал первым 
в России, чье среднее время 
в сборке кубика Рубика пять 
на пять (то есть у которого сто-
рона куба состоит из пяти 
квад ратов) составило меньше 
50 секунд. Лучшая попытка: 
44,14 секунды. Тимофей так-
же стал лучшим в России 
в классической дисциплине 
спидкубинга — в сборке куби-
ка три на три. Среднее время 
сборки за пять попыток соста-
вило менее 6 секунд. На сорев-
нованиях он также установил 
рекорд по времени одной по-
пытки: Тимофей собрал кубик 
за 4,64 секунды. 
— Я собираю кубик Рубрика 
уже четыре с половиной года, 
меня научил папа, — рассказы-
вает Тимофей Тара-
сенко. — Первый 
раз собрал в ноябре 
2018 года, мне тог-
да было шесть лет. 
Чтобы собрать ку-
бик, нуж но усвоить 
оп ре деленную ме-
тодику, она не очень сложная. 
Ее мне объяснил папа, и я на-
чал сам собирать головоломку. 
Соревнования по скоростной 
сборке кубиков обычно зани-
мают два или три дня. Конкурс 
проходит в несколько раун-
дов. Изначально кубик на-
крыт колпаком и спидкубер не 
видит, как именно запутана 
головоломка. 
— Рекорд по среднему време-
ни в сборке кубика три на три 
я установил в финале сорев-
нований, — рассказывает Ти-
мофей. — Это было в зале, где 
находились около 150 чело-

век, среди которых были быв-
шие рекордсмены РФ. Когда 
они смотрели только на меня, 
я стал первым в России, кто 
собрал кубик со средним вре-
менем меньше 6 секунд. Тут 
мое сердце практически вы-
скочило из груди! 

На соревнованиях 
обычно много раз-
ных дисциплин. 
В их числе сборка 
кубика одной ру-
кой, или мегаминк-
са — сборка много-
гранной голово-

ломки. В последней дисцип-
лине национальный рекорд 
также принадлежит Тимофею. 
По словам юного спидкубера, 
семья очень поддерживает его, 
а младший брат Леонид пошел 
по его стопам и тоже собирает 
кубик. Учится Тимофей в шко-
ле № 1522. В дневнике только 
четверки и пя терки.
— Мои одноклассники снача-
ла не верили, что я могу так 
быстро собирать кубик,  — 
рассказывает он. — Они дума-
ли, что я просто запоминаю 
последовательность измене-
ний. Они попробовали сами 

ее менять, но я собирал голо-
воломку из любой позиции. 
Тимофей пошел в седьмой 
класс. Помимо сборки кубика 
Рубика, он увлекается футбо-
лом и мечтает стать програм-
мистом.
ИВАН ХЛОБЫШЕВ, юнкор
edit@vm.ru

11-летний Тимофей Тарасенко стал лучшим на Всероссийском 
чемпионате по спидкубингу — скоростной сборке кубиков Рубика. 

факты
■ Одним из самых из-
вестных примеров сто-
лярного искусства оста-
ется Измайловский 
кремль.
■ Многие традиционные 
русские плотницкие тех-
нологии передавались 
из поколения в поколе-
ние.
■ Узоры и мотивы, ис-
пользуемые в русском 
столярном деле, часто 
отражают богатое куль-
турное наследие страны, 
включая ее фольклор 
и религиозные традиции.

23 августа 2023 года. Школьник Тимофей Тарасенко стал 
лучшим на Всероссийском чемпионате по спидкубингу

есть такая
работа

топ-3

Фильмы 
«Короля 
ужасов»
■ «Побег из Шоушен-
ка» — фильм режиссера 
Фрэнка Дарабонта 
по повести Стивена Кин-
га «Рита Хейуорт и спа-
сение из Шоушенка».
■ «Зеленая миля» — 
фэнтезийный драмати-
ческий фильм режиссе-
ра Фрэнка Дарабонта 
по одноименному рома-
ну Стивена Кинга. 
■ «Сияние» — фильм 
режиссера Стэнли Куб-
рика по мотивам одно-
именного романа Кинга.

камера! мотор!

кушать подано

В 1974 году венгерский 
архитектор Эрне Рубик 
изобрел головоломку, ко-
торую он назвал «магиче-
ский куб». Первые партии 
поступили в продажу 
в 1977 году.
В настоящее время одним 
из самых популярных ме-
тодов скоростной сборки 
остается метод Джессики 
Фридрих, он определяет 
последовательность хо-
дов, начинается со сборки 
«креста». Если все делать 
правильно, в среднем 
кубик удается собрать 
за 56 ходов.

справка

знай наших

Май 2023 года. Выпускница ВГИКа Гульнара Иванова 
сняла фильм «Касание» по рассказу Стивена Кинга
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Новые возможности после 
ухода западных брендов

В магазине косметики чув-
ствуется приятный, но не рез-
кий аромат. Управляющая тор-
говой точкой Елена Козикова 
объясняет, что так пахнут на-
туральные ингредиенты их 
продукции.
— У нас товары не только 
местного производства, но 
и ручной работы. Есть и не-
большая фабрика в Подмо-
сковье, где мы создаем косме-
тику от начала и до конца. Мы 
открылись совсем недавно, 
но уже есть спрос на наш ас-
сортимент, — рассказывает 
Козикова. — Раньше здесь 
продавался иностранный 
бренд. С его уходом появи-
лась возможность занять эту 
нишу и дать людям рабочие 
места.
По словам управляющей мага-
зином, продажи через интер-
нет занимают важное место 
в жизни их компании.
— Доля торговли с нашего сай-
та интернет-магазина и раз-
личных маркетплейсов состав-
ляет 15 процентов от общего 
оборота компании. Я думаю, 
что в будущем мы расширим-
ся, и этот показатель повысит-
ся еще на 10 процентов, — от-
мечает Козикова.
Основатель бренда детской 
одежды Арон Тухватуллин 
тоже отмечает рост малого 
бизнеса. Он считает, что глав-
ным драйвером развития ста-
ли маркетплейсы.
— Мы компания-производи-
тель одежды со своим интер-
нет-магазином. У нас есть пар-
тнерская сеть и начинает раз-
виваться сеть франшизных ма-
газинов, но это пока «зачаточ-
ная» история на начальной 
стадии. Мы очень давно прода-

емся на крупных маркетплей-
сах, — говорит Тухватуллин.
По его словам, ситуация за по-
следние годы менялась не-
сколько раз. В 2010-е наблюда-
лась тенденция развития реги-
ональных сетей.
— Начиная с 2018 года эти сети 
начали закрываться. Им на 
смену начали приходить боль-
шие франшизы. Но затем ста-

ли очень мощно развиваться 
крупные онлайн-магазины 
и это привело к тому, что были 
открыты двери для небольших 
российских производителей 
и поставщиков. Как след-
ствие — они начали резко ра-

сти, — объясняет основатель 
бренда.
По мнению Тухватуллина, 
причинами массового перехо-
да к онлайн-торговле среди 
малых производителей стали 
некомфортные условия у круп-
ных торговых сетей.
— Там есть некоторые огра-
ничения, в том числе и финан-
совые. Если у вас 15 швей, вы 

вряд ли сможете 
поставлять товар 
для большой сети 
магазинов, потому 
что у них огром-
ное количество то-
чек, требования 
по оформлению 
и прочее. Но в то 
же время некото-
рые крупные фран-
шизы открывают 
свои маркетплей-
сы и на эту вирту-
альную витрину 

может попасть любой произ-
водитель. Там меньше барье-
ров, — отмечает бизнесмен.
Эксперт московского отделе-
ния «Опоры России», канди-
дат экономических наук Вя-
чеслав Белобжецкий предпо-

лагает, что в основном благо-
приятные условия для роста 
бизнеса связаны с уходом 
многих крупных игроков 
с рынка, особенно иностран-
ных компаний, которые зани-
мали сферы, недоступные 
другим участникам.
— Потребительский рынок 
стал более терпеливо отно-
ситься к небрендовым това-
рам. Появилась дополнитель-
ная потребительская аудито-
рия у производителей доволь-
но качественной продукции из 
России и дружественных 
стран, — отмечает он.
По его мнению, среди мер под-
держки для предпринимате-
лей хорошую роль играет 
льготное кредитование для 
малого бизнеса.
— Получение упрощенного 
финансирования однозначно 
сыграло свою положительную 
роль и позволило предприни-
мателям пополнить оборот-
ный капитал для увеличения 
закупки и повышения объе-
мов производства, — добавля-
ет экономист. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

25 августа 13:42 Управляющая магазином косметики Елена Козикова рассказывает, что интернет-продажи составляют заметную 
долю от общего оборота их компании

Малые предпри-
ятия побили пя-
тилетний ре-
корд по уроню 
развития бизне-
са. Наибольший 
прирост по обо-
ротам наблюда-
ется в сфере ин-
тернет-магази-
нов — на 63 про-
цента.

Курортный сбор
и защита дачи
С прошлого учебного 
года у ребенка осталось 
много тетрадок и дру-
гой неиспользованной 
канцелярии. Есть ли 
в Москве места, куда 
их можно отнести, что-
бы их передали в новые 
регионы и нуждающим-
ся ребятам? 

АЛЕКСАНДР ЛЕВИТ
ДИРЕКТОР РЕСУРСНОГО ЦЕНТРА 
МОСВОЛОНТЕР 

В рамках проводимой нами 
акции «Соберем ребенка 
в школу» москвичи могут пе-
редать новые канцеляр-
ские товары, наборы для твор-
чества, ранцы, школьную 
и спортивную форму в 15 пун-
ктов приема. Они открыты 
в штабах акции по сбору гума-
нитарной помощи 
«Москва помогает» 
и волонтерских 
окружных центрах 
«Доброе место». 
Все товары долж-
ны быть новыми, 
в цельной упаков-
ке, с бирками. Если 
остались, напри-
мер, неоткрытые 
краски, новые руч-
ки, пеналы с бирками с про-
шлого года — их также можно 
приносить. 
В большинстве пунктов мо-
сквичей ждут ежедневно, най-
ти адреса, расписание и но-
мер телефона горячей линии 
можно на сайте.

Как защитить и обез-
опасить свой дачный 
участок осенью, когда 
нет возможности приез-
жать туда так часто, 
как  летом? Может, есть 
 какие-то новые устрой  -
ства дл я этого?

СЕРГЕЙ МАЗАЛОВ
НАЧАЛЬНИК ПУНКТА 
ЦЕНТРАЛИЗОВАННОЙ ОХРАНЫ 
МЕЖРАЙОННОГО ОТДЕЛА 
ВНЕВЕДОМСТВЕННОЙ ОХРАНЫ 
ПО ЮВАО

У преступников есть множе-
ство уловок, по которым они 
определяют, что хозяев нет 
дома. Например, обходят дач-
ный участок и наблюдают: 
горит ли в окнах свет. Если 
нет, то хозяева наверняка 
в отъезде. 
Если у хозяев дачных участков 
не так много финансов — все 
же многие владельцы дачных 
домиков пенсионеры, — то 
я бы порекомендовал приоб-
рести им световые датчики. 
Они будут автоматически 
включаться в дачном доме 
и выключаться в определен-
ное время. Например, их мож-
но отрегулировать, чтобы они 
включались в 20:30, то есть 
когда уже темнеет, а выклю-
чались в 24:00. И имитиро-
вать тем самым присутствие 
людей на дачном участке. Так-
же есть устройства, которые 
еще и включают радио или те-
левизор для пущего эффекта. 
Включенный свет в вечернее 
время однозначно поможет 
отпугнуть воров. Конечно, 
владельцам домиков придет-
ся заплатить за нагоревший 
свет, но эти траты будут на-
много меньшими, чем если 
владельцев обкрадут. 
Но все равно самый эффек-
тивный способ защиты своего 
жилища — это постановка 
дома на вневедомственную 
охрану. У отделов вневедом-
ственной охраны за всю исто-
рию еще не было краж из ох-
раняемых квартир и дачных 
участков. Были попытки про-
никновения. Но при этом 
воры, поняв, что срабатывает 
сигнализация, тут же ретиро-

вались, зная, что сотрудники 
прибывают на место в тече-
ние нескольких минут. 

Серые сим-карты 
до конца лета могут за-
блокировать. Зачем 
это делают? Что делать, 
если заблокируют мою? 
Можно ли как-то сохра-
нить номер?

АЛЕКСАНДР БАХТИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫХ 
СИСТЕМ НАЦИОНАЛЬНОГО 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
МОСКОВСКИЙ ИНСТИТУТ 
ЭЛЕКТРОННОЙ ТЕХНИКИ, 
КАНДИДАТ ТЕХНИЧЕСКИХ НАУК 

С технической точки зре-
ния абсолютно все сим-карты 
ликвидны одинаково. Однако 
по Федеральному зако  ну 

от 07.07.2003 г. 
№ 126-ФЗ «О свя-
зи», мобильный 
оператор не может 
предоставлять ус-
луги связи клиен-
там с неподтверж-
денными персо-
нальными данны-
ми. Такие меры 
приняты в целях 
безопасности, по-

тому что «серыми» сим-
картами часто пользуются 
мошенники для осуществле-
ния своей неправомерной де-
ятельности. 
Но тут важно понимать, что 
мобильными технологиями 
мы пользуемся достаточно 
долго. Поэтому «серые» сим-
карты могут быть и у обыч-
ных людей. Например, рань-
ше родители часто оформля-
ли на себя номера телефонов 
своим детям, так как у несо-
вершеннолетних таких воз-
можностей нет. Этот момент 
нужно отследить, и, если 
ваша сим-карта оформлена 
на другого человека, стоит 
обратиться в салон своего 
мобильного оператора. Там 
специалисты помогут бы-
стро обновить или подтвер-
дить свои персональные дан-
ные. Это позволит избежать 
блокировки сим-карты и со-
хранит прежний номер теле-
фона.

Президент России Вла-
димир Путин подписал 
указ о том, что регионы 
сами могут устанавли-
вать курортный сбор. 
Значит ли это, что цены 
на отдых поднимутся?

ДИАНА ФЕРДМАН
РУКОВОДИТЕЛЬ ТУРФИРМЫ 

Курортный сбор используется 
уже много лет во многих стра-
нах мира. И для России он 
тоже уже стал нормой. Ку-
рортный сбор, который, как 
правило, не является таким 
уж высоким, никоим образом 
не влияет на конечную стои-
мость тура для путешествен-
ника. Более того, он, как пра-
вило, взимается при выезде из 
отеля, поэтому не закладыва-
ется в начальную стоимость 
поездки. 
В том же Сочи, например, он 
введен уже достаточно давно, 
и никто из отдыхающих не об-
ращает на него внимания. 
Сама по себе эта история — 
правильная. Люди приезжают 
в регионы, им нужны хоро-
шие дороги, инфраструктура. 
А для этого нужны деньги. 
И если ты как путешествен-
ник хочешь использовать ин-
фраструктуру, то надо иметь 
и какое-то отношение к ее на-
лаживанию. 
Я уверена, что наши курорты 
и туристические места только 
выиграют от такого указа. 

Аналоги помогут сэкономить деньги
Цены на корма и лекарства 
для животных повысились 
на 20–30 процентов. 
Из-за этого Генпрокуратура 
и Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) начали 
проверку обоснованности это-
го роста после жалоб людей. 

Руководитель отдела анали-
тики одной из исследователь-
ских компаний Леонид Арда-
лионов отметил, что владель-
цы домашних животных во 
втором квартале 2023 года 
стали тратить на корма для 
своих питомцев на пять про-
центов больше средств, чем во 
втором квартале 2022-го. 
Он добавил, что расходы росси-
ян на сухие и влажные корма 
для кошек выросли на 6–7 про-
центов, а вот затраты на сухие 
корма для собак, напротив, 
стали ниже на процент.
Самое интересное, что их ис-
следование показало, что 
цены на корма для других до-
машних любимцев, например 
хомяков, рыб, крыс, хорьков 
и птиц, наоборот, стали де-
шевле почти на треть.
Менеджер одного из зоомага-
зинов Сергей Иванов отме-
тил, что рост цен произошел 

из-за введенных санкций, 
ведь в кормах имеются зару-
бежные компоненты. 
— Потребители обычно поку-
пают товар, к которому при-
выкли. Но из-за санкций мно-
гие зоотовары стали доро-
жать, так как они привязаны 
к доллару. Но при этом надо 
учесть, что в России сейчас 
стало много компаний, пере-
шедших на импортоза ме-
щение, — сказал Иванов 
«ВМ». — Могу с полной уве-
ренностью сказать, что если 
сейчас перестать завозить 
зоо корма из-за границы, то 
российские производители 
могут полностью обеспечить 
питомцев, живущих у наших 
соотечественников.
Ветеринар Евгений Цыплен-
ков тоже выразил уверен-
ность, что повышение косну-
лось только тех товаров, кото-
рые закупались за границей.
— Например, где-то на чет-
верть цены подскочили на 
обезболивающие, — отметил 
ветеринар. — Но при этом от-
ечественные препараты все 
еще есть в наличии, да и стоят 
намного дешевле.
Экономист профессор Алек-
сандр Сагайдак считает, что 

рост цен на корма и лекарства 
должен колебаться лишь 
в пределах роста инфляции.
— А текущий уровень инфля-
ции с начала 2023 года состав-
ляет 5–10 процентов, то есть 
средний процент подорожа-
ния в месяц этого года должен 
был составлять +0,73 процен-
та, — рассказывает Сагай-
дак. — Всего по подсчетам эко-
номистов, по итогам 2023 года 
рост инфляции должен соста-
вить около 8,74 процента.
То есть, по его словам, рост цен 
на корма и медикаменты нео-
правданно высок — в 5–6 раз 
выше, чем должно быть.
Так что Генеральная прокура-
тура России и ФАС уже работа-
ют с жалобами потребителей.
— В настоящее время в ФАС 
России рассматривается обра-
щение касательно ценообра-
зования на ветеринарные 
препараты и корма для до-
машних животных, — сооб-
щила главный специалист-
эксперт отдела пресс-службы 
Управления общественных 
связей ФАС России Полина 
Соур. 
ФАС проанализирует ситуа-
цию и примет соответствую-
щее решение.

Адвокат Евгений Шаламов от-
метил, что в данном случае 
последнее слово должно быть 
именно за ведомством, ведь 
именно там контролируют 
нарушение ценообразования, 
завышения цен и так далее.
— По любым необоснован-
ным завышениям цен москви-
чам лучше сразу обращаться 
в ФАС: они проведут проверку 
и, если выявят нарушение, 
обязательно составят адми-
нистративный протокол по 
статье «Нарушение порядка 
ценообразования», — сооб-
щил Шаламов. — Необосно-
ванное завышение цен, в не-
сколько раз превышающее 
инфляцию, влечет штраф на 
граждан в размере пяти ты-
сяч рублей, на должностных 
лиц — 50 тысяч рублей или 
дисквалификацию на срок до 
трех лет. 
А вот на юридических лиц, по 
словам юриста, налагается 
штраф в двукратном размере 
излишне полученной выруч-
ки от реализации товара за 
весь период, в течение кото-
рого совершалось правонару-
шение.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ДМИТРИЙ МОСКАЛЕНКО
РУКОВОДИТЕЛЬ ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА 
ПО МЕЖДУНАРОДНОЙ ТОРГОВЛЕ 
РОССИЙСКОЙ ГИЛЬДИИ 
УПРАВЛЯЮЩИХ И ДЕВЕЛОПЕРОВ

В глобальной экономике ма-
лый и средний бизнес играет 
довольно существенную роль 
в пополнении бюджета стра-
ны. Если правильно стимули-
ровать эти отрасли, это будет 
иметь положительное влия-
ние на развитие. Мелкий 
и средний бизнес в нашей 
стране активно развивается. 
В основном это регионы с раз-
витой туристической инфра-
структурой. На остальных тер-
риториях существуют некото-
рые сложности, однако есть 
и большой потенциал. На раз-
витие интернет-магазинов по-
влияло возникновение при-
вычки такого способа покупки 
в период пандемии, агрессив-
ная реклама товаров и маркет-
плейсов в социальных сетях, 
активное использование гад-
жетов и самое главное — не-
достаток желания и времени 
выходить из дома.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Распространение 
маркетплейсов 
помогло 
нарастить 
обороты бизнеса 

торговля

прогнозы

Председатель Госдумы Вячеслав Володин сообщил, что в октябре планируется провести большие парламентские слушания по вопросам развития малого и среднего 
предпринимательства. Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, с чем связано то, что малый и средний бизнес бьет пятилетние 
рекорды по своему развитию, почему люди стали брать больше кредитов в микрофинансовых организациях и что делать с ценами на корм для животных.

тенденции
160 20 500 30

межрегиональных автобусных 
маршрутов доступны для жи-
телей Москвы. Пассажиры 
уезжают с комфортных авто-
вокзалов, которые модерни-
зируют.

процентов — на столько 
за полгода вырос объем про-
изводства обуви в Москве. 
В сфере легкой промышлен-
ности столицы работают бо-
лее 200 предприятий.

заявок подали на конкурс «Луч-
ший промышленный дизайн 
России». Из них 70 проектов 
вышло в финал. Цель премии — 
популяризировать пром-
дизайн.

лет — после такого перерыва 
возобновляется прямое сооб-
щение между Россией и Мьян-
мой. Об этом сообщает Росави-
ация. Полеты будут выполнять 
два раза в неделю.

Подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Люди стали 
брать больше 
займов
По данным аналитиков, рос-
сияне на фоне ослабления 
рубля стали чаще занимать 
деньги в микрофинансовых 
организациях (МФО) на круп-
ные покупки. Корреспондент 
«ВМ» выяснила, почему так 
происходит.

Аналитики финансовых плат-
форм сообщили, что за по-
следние два месяца доля ссуд 
увеличилась почти в два раза 
по сравнению с весной.
По словам экономиста Алек-
сандра Щербакова, для такой 
тенденции есть несколько 
причин.
— Первая и совершенно оче-
видная — это то, что у людей 
не хватает дохода для того, 
чтобы делать сбережения на 
крупные покупки, и им прихо-
дится брать эти деньги взай-
мы, — рассказал Александр.
Вторая причина: уверенность 
россиян, что они смогут вер-
нуть эти деньги заемщикам.
— Положительным моментом 
становится то, что у людей 
есть надежда, что их доход 
в скором времени увеличит-
ся, — продолжил Александр.
Но, по его словам, ситуация, 
когда россияне берут деньги 
не в банках, а в МФО, — доста-
точно тревожная.
— Главное, чтобы люди 
не остались в своеобразных 
«долговых сетях», — добавил 
Александр.
Эксперт отметил, что одной из 
самых главных задач в эконо-
мике становится повышение 
уровня заработной платы 
граждан по стране.
— Это повлияет на то, что 
люди прекратят брать взай-
мы, потому что у человека бу-
дет источник собственного 
дохода, — дополнил Алек-
сандр Щербаков.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

коротко

Изменения 
в образовании
Федеральный институт 
педагогических измере-
ний (ФИПИ) опублико-
вал проекты демонстра-
ционных материалов 
Единого государствен-
ного экзамена в 2024 го-
ду. Изменений не будет 
только в ЕГЭ по химии 
и базовой математике.
■
Еще полетаем
Миссию по посадке 
на южный полюс Луны 
можно будет повторить 
в 2025–2026 годах, зая-
вил гендиректор «Рос-
космоса» Юрий Борисов.
— Российские конструк-
торы и ученые горят иде-
ей продолжения лунно-
го проекта. Одним из ва-
риантов может быть рас-
смотрена возможность 
повторения миссии 
по посадке на южный по-
люс Луны, — сообщил 
Борисов.
■
Укрепление рубля
Финансовый эксперт 
Владимир Григорьев 
сделал предположение, 
что в сентябре курс руб-
ля будет расти. Его укре-
пление будет зависеть 
от того, улучшится ли 
соотношение экспорта 
и импорта и будет ли 
в страну поступать боль-
ше валюты.
— Насколько может 
укрепиться в этом случае 
рубль, этот вопрос уже 
больше будет иметь от-
ношение к бюджетным 
параметрам. Если уже 
прошло достаточное на-
полнение бюджета, то, 
возможно, он укрепится 
до 88–90 рублей за дол-
лар, если нет, то будет 
находиться на текущем 
уровне без резких коле-
баний, — отметил он.

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?». 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

Расходы 
на домашних 
животных
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точка Сегодня точку в номере ставят художественный руководитель Московского театра Олега Табакова народный артист РФ Владимир Машков (справа) и художник 
спектакля «И никого не стало», скульптор, народный художник РФ Александр Рукавишников во время сбора труппы театра в преддверии открытия 38-го сезона. 
На встрече руководство сообщило, что планирует представить зрителям спектакли о событиях Великой Отечественной войны, а также постановки по произведени-
ям Александра Пушкина и Александра Островского. Уже начались работы над пьесой «Настоящий» про ложные аэродромы времен войны и в планах создать спек-
такль под рабочим названием «Дурная кровь», основанный на событиях Ванзейской конференции 1942 года. Также в будущем коллектив поставит спектакль по ре-
альным историям участников СВО. А откроется театральный сезон премьерой «Смертельного номера» по пьесе Олега Антонова.

Разрушительный 
спорт

В топе новостей прошлой недели: 
в Москве пропала юная фигуристка 
Алина Горбачева! Вышла с трениров-
ки на льду и исчезла. Шестнадцатилет-
нюю девушку искали целые сутки, бы-
ло возбуждено уголовное дело. Эта 
история со счастливым концом. Про-
пажу обнаружили на следующий день 
в кинотеатре торгового центра. Дев-
чонка поссорилась с тренером, а по-

том «исчезла» — ночевала в подъезде, шлялась по магази-
нам, перекусила в кафе... Иными словами, ребенок — 
а на фотографиях фигуристки я вижу именно худенького 
ребенка — просто устал от непомерной нагрузки.
Давно известно, что профессиональный спорт — это во-
все не про здоровье, это ежедневный стресс для организ-
ма. Тренер требует результат. Родители хотят гордиться 
и удовлетворяют свои амбиции «дрессировкой» ребенка. 
«А мы получили золотую медаль», — примерно так. Мы — 
где родители раздуваются от гордости и показывают фо-
тографии с выступлений, а ребенок 
вкалывает и детства-то не видит, гро-
бит здоровье во имя небольшой воз-
можности пробиться в высший спор-
тивный эшелон. Из целых секций та-
лантливых ребятишек «звездой» полу-
чится стать у нескольких. А остальные 
куда? Преподавать в школе физкульту-
ру, идти в массажисты? Остаться с са-
мой ранней юности с этим тяжким 
клеймом: я не стал первым.
Есть неплохой перестроечный фильм 
«Куколка» про юную гимнастку такого 
же возраста, как фигуристка Алина 
Горбачева. Там правдиво показано, 
как ломается психика несостоявшего-
ся спортсмена. Как он уже не может жить «обычной» жиз-
нью, но и спортивной — тоже. Одна моя подруга еще в де-
вяностые посмотрела «Куколку» и забрала свою дочку 
Карину из профессиональной секции фигурного катания. 
Хотя девочка подавала надежды, но за год интенсивных 
тренировок нажила множество физических «поломок» — 
от полетевших суставов до геморроя. И ее мама проявила 
силу духа и мудрость: «Мне ребенок и его здоровье доро-
же медалек». А ведь тогда ее многие осуждали.
Сейчас вообще безумие идти в профессиональный спорт. 
Ты можешь всю жизнь готовиться к Олимпиаде, а тебя не 
допустят по политическим мотивам. Или получишь ме-
даль, а ее отберут через полгода — дескать, съел накануне 
аскорбинку и анализ это показал. А сколько случаев на-
рушения всех человеческих норм во имя «правил» олим-
пийского комитета! Норвежские лыжники — «астмати-
ки», получающие допинг по «медицинским показаниям», 
теннисистки с волосатыми мужскими ногами, американ-
ские спортсмены с диагнозом СДВГ, сидящие на «коле-
сах». Не жаль любимого малыша бросать в такой «спорт»?
Алина Горбачева нашлась, извинилась за волнения. Ко-
нечно, она не уйдет из спорта. Просто дальше будут новые 
проблемы — дай Бог, чтобы специалисты помогли.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Корпорациям 
хотят ввести налог 
за возврат на наш 
рынок. И как вам?

АНДРЕЙ КОРМУХИН
КООРДИНАТОР ДВИЖЕНИЯ 
СОРОК СОРОКОВ

Сейчас мы находимся в се-
рьезном цивилизационном 
конфликте, поэтому в целях 
выживания нам необходимо 
создавать суверенную эконо-
мику, а значит, вводить меры 
государственного протекцио-
низма. Именно поэтому я мо-
гу поддержать эту инициати-
ву. Если западный бизнес фи-
нансирует наших противни-
ков, но хочет работать на 
российском рынке, то пусть 
хотя бы заплатят за свою не-
дружественную позицию. Хо-
тя я им вообще запретил бы 
возвращаться. Потому что 
у нас и без них достаточно воз-
можностей для развития эко-
номики. В любом случае, все 
западные компании могут за-
менить организации из тех 
государств, которые нас под-
держивают.

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ПОЛИТОЛОГ

Думаю, что такую инициати-
ву не поддержат, потому что 
она противоречит экономи-
ческому ориентиру прави-
тельства. Ведь власти стара-
ются привлечь как можно 
больше иностранных компа-

ний с их технологиями, кото-
рые могут положительно по-
влиять на экономику. Именно 
поэтому мы стремимся не соз-
давать им дополнительные 
преграды. Они нужны только 
для тех, кто хочет уйти с рос-
сийского рынка. На данный 
момент такие механизмы 
успешно реализуются. Напри-
мер, сейчас зарубежные орга-
низации, желающий уйти из 
России, должны получить раз-
решение от правительства, 
а еще они вынуждены прода-
вать свой бизнес нашей стра-
не со значительной скидкой 
и платить налог с этой прода-
жи. В любом случае, мы долж-
ны исходить из тех экономи-
ческих реалий, в которых 
 существуем, и принимать 
взвешенные решения эконо-
мической направленности, 
а не руководствоваться эмо-
циями.

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Компании, о которых идет 
речь, зарекомендовали себя 
как недобросовестные участ-
ники рынка. Их уход, с моей 
точки зрения, нельзя назвать 
законным. Когда они пришли 
к нам, не предполагалось, что 
они свернут деятельность по 
политическим соображени-
ям, причиняя тем самым 
ущерб работникам и партне-
рам. Такие действия нельзя 
объяснить экономическими 
причинами. При вводе налога 
обосновать и провести расчет 

В Госдуме предложили ввести налог для ушедших с российского рынка компаний 
за возврат капитала и продолжение деятельности. По словам депутатов, такой налог 
бизнесу следует платить в российский бюджет на протяжении периода времени, ана-
логичного их юридическому отсутствию в стране. 

вопрос дня

Подготовили 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ, 
МАКСИМ КИРЮШИН edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

может быть сложно, так как 
нормативной базы для этого 
не существует. Возможно, бу-
дут учтены суммы сборов, по-
ступивших в бюджет от этих 
корпораций ранее, до их ухо-
да. Думаю, при желании ока-
зать необходимое воздей-
ствие на эти фирмы можно 
ввести особый порядок полу-
чения лицензий или акцизов, 
которые будут стоить дороже 
обычных.

СТАНИСЛАВ СУПРУНОВ
ЭКСПЕРТ ПО ГОРОДСКОМУ ХОЗЯЙСТВУ 
И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ, 
МГО ОПОРА РОССИИ

Любая компания, инвестируя 
в другую страну, имеет право 
уйти с рынка. Дополнитель-
ные ограничения напрямую 
отразятся на инвестклимате. 
Абстрактно говорить о подоб-
ных идеях можно сколько 
угодно, но такие программы 
нужно просчитывать до мело-
чей. Какая ставка, сколько 
компания отсутствовала, при-
чина ухода, механизм возвра-
щения — пока это не опреде-
лено. Важно, чтобы эти проек-
ты не спугнули другие ком-
пании, которые захотят 
в будущем начать деятель-
ность на нашем рынке. Мно-
жество трендов в мировой 
экономике непредсказуемы, 
а дополнительные риски не 
нужны никому. Хотя бизнес 
должен быть вне политики, 
прецедентов воплощения по-
добной инициативы в миро-
вой практике нет. В своем ро-
де это ноу-хау от наших депу-
татов. Закон может помешать 
притоку иностранного капи-
тала. Вводя такие меры, следу-
ет все детально проверить — 
сдерживая одну монополию, 
можно не пустить партнеров. 
Думаю, инициатива требует 
серьезной проработки.

Зрители снова увидят 
легендарную пьесу Булгакова

Театр Пушкина представил 
зрителям премьеру спекта-
кля «Зойкина квартира». 
Пьеса вновь возвращается 
на историческую сцену, где 
была поставлена впервые.

Пока в Театре Пушкина идет 
ремонт, спектакль сыграли на 
сцене Вахтанговского. Имен-
но для этого театра Михаил 
Булгаков и писал «Зойкину 
квартиру».
— Это просто какой-то бум на 
пьесы Булгакова. 100 лет на-
зад его спектакли запретили, 
а сейчас они вернулись на 
родные сцены. В прошлом 
году «Багровый остров» вер-
нулся в Театр Пушкина, для 
которого и писал пьесу Булга-
ков. В этом году в Театр сати-
ры вернулся запрещенный 
100 лет назад спектакль «Иван 
Васильевич меняет профес-
сию», а в Театр Вахтангова — 
«Зойкина квартира», — рас-
сказал булгаковед Алексей 
Беклемышев.
Сюжет спектакля прост: Зоя 
мечтает уехать с возлюблен-
ным, бывшим дворянином 
Обольяниновым, в Париж. 
Для этого нужны деньги — так 
появляется знаменитый пу-
бличный дом, замаскирован-
ный под элитное ателье. Дела 
идут довольно успешно, ведь 
в администраторы берут лов-

кого авантюриста Аметисто-
ва. Но в комнатах веселой 
квартиры уже зреет печаль-
ный финал.
— Герои пьесы во главе с Зоей 
Пельц, которую сыграет Алек-
сандра Урсуляк, пытаются по-
строить свой замкнутый мир 
в отдельно взятой московской 
квартире. Но мир этот, не-
избежно сталкиваясь с реаль-
ностью, получается темным, 
таинственным, почти ин-
фернальным. Тем не менее 
в пьесе заложено большое ко-
личество любви, которую мы 
попытаемся показать в про-
цессе создания спектакля, 
ведь именно любовь подтал-

кивает героев к совершению 
тех или иных поступков, — от-
метил режиссер спектакля 
и художественный руководи-
тель Театра имени Пушкина 
Евгений Писарев.
100 лет назад, по словам кри-
тиков, в спектакле сыграли 
гениальные актеры: Цецилия 
Мансурова, Александр Коз-
ловский, Борис Щукин и сам 
Рубен Симонов.
— На мой взгляд, Булгаков 
очень созвучен современной 
реальности: его героями ча-
сто становятся люди, утратив-
шие почву под ногами, вы-
нужденно простившиеся 
с прежней жизнью. «Зойкина 
квартира», мне кажется, на-
писана под влиянием немого 
кино. Вместе с Зиновием Мар-
голиным и Марией Данило-
вой мы хотим попробовать 
обратиться к жанру нуар-дра-
мы, выросшей из кинемато-
графа, — дополнил Евгений 
Писарев.
Более ста лет назад сам Иосиф 
Сталин посетил премьеру этой 
пьесы в Вахтанговском театре 
и не увидел в ней ничего дур-
ного. Теперь же она снова бу-
дет представлена на суд сто-
личных ценителей культуры 
на той сцене, для которой она 
и была изначально создана.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

11 мая 2023 года. Артисты Алексей Воропанов, Елизавета Кононова, Артем Ляшенко, Наталья 
Рева-Рядинская, Назар Сафонов, Олег Греков (слева направо) в спектакле «Зойкина квартира»

Фотографы представят работы 
о необъятном русском мире

Спасатели показали мастерство 
ликвидации пожаров

Сегодня Федеральное агент-
ство по делам национально-
стей начинает прием работ 
на VII Международный фо-
токонкурс «Русская цивили-
зация».

Профессиональные фотогра-
фы и любители старше 18 лет 
до 5 октября могут принять 
участие в номинациях: «Се-
мейные ценности», «Уникаль-
ная природа», «Лица и поко-
ления», «Традиции боль-
шой страны», «Архитектура 
и скульптура», «Духовные 
скрепы», «Многонациональ-
ная Москва», «Детский 
взгляд». Любой участник мо-
жет представить в каждой но-
минации от одной до пяти 
фотографий, созданных не 
ранее 2018 года.

В октябре жюри рассмотрит 
присланные работы и отберет 
лучшие. Среди критериев 
оценки: художественный уро-
вень, оригинальность идеи, 
мастерство. В каждой номи-
нации предусмотрено по три 
призовых места.
— В ноябре победителям бу-
дут вручены призы, также 
предусмотрены Гран-при за 
лучшую фотографию и Приз 
зрительских симпатий, — рас-
сказывает куратор конкурса 
Эльдар Черкесов.
За время существования кон-
курс завоевал большую попу-
лярность. В прошлом году бо-
лее четырех тысяч фотографов 
из 69 стран мира представили 
свыше 21 тысячи снимков.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Завершился финал Открыто-
го чемпионата Москвы по бо-
евому развертыванию на Ку-
бок председателя комиссии 
по чрезвычайным ситуациям 
и обеспечению пожарной 
безопасности столицы.

Более 30 команд пожарных 
и спасателей участвовали 
в состязаниях, но только 
10 из них стали финалистами 
чемпионата Москвы. Они по-
казывали свое мастерство: 
надевали боевую одежду, по-
ка «горит спичка», взбирались 
на четвертый этаж учебно-
тренировочной башни, про-
тянув за собой рукав, и при-
ступали к ликвидации услов-
ного пожара. Победителем 
стала команда Департамента 

по делам гражданской оборо-
ны, чрезвычайным ситуациям 
и пожарной безопасности 
(ГОЧСиПБ). Награду им вру-
чил заместитель министра 
МЧС генерал-полковник Илья 
Денисов. Руководитель Депар-
тамента ГОЧСиПБ Юрий Аки-
мов отметил, что чемпионат 
дает пожарным возможность 
обменяться опытом. 
— Эти соревнования в очеред-
ной раз показали, что пожар-
ные ежегодно повышают свое 
профессиональное мастер-
ство. Ведь борьба за секунды 
на соревнованиях — это борь-
ба за человеческие жизни 
в реальных условиях, — рас-
сказал Юрий Акимов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

Пьесу «Зойкина кварти-
ра», как и «Дон Кихот», 
Булгаков специально на-
писал для Рубена Симо-
нова. После проверок 
Российская ассоциация 
пролетарских писателей 
стала массово снимать 
спектакли Булгакова из-
за недостаточной идео-
логической выверенно-
сти. Многие критики на-
зывали их антикоммуни-
стическими. 
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